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НАКАЗ СЪЕЗДА: СОЦИАЛЬНУЮ 
ПОЛИТИКУ —  НА ПЕРВЫЙ ПЛАН!

Сегодня под этой рубрикой речь идет о 
бесплатной спецодежде. Ею обеспечивается 
практически каждый второй труженик в на
шей области. В количественном отношении 
проблема вроде бы снята. А  как с качеством?
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УСКОРИТЕЛЬ РАЗВИТИЯ

ГАЗЕТА ОСНОВАНА 
1 ИЮНЯ 1917 ГОДА ОРГАН ТОМСКОГО ОБЛАСТНОГО КОМИТЕТА КПСС И ОБЛАСТНОГО СОВЕТА НАРОДНЫХ Р У Т А Т О В

Доктора экономических наук заведующего 
кафедрой политэкономии Томского универ
ситета А. П. Бычкова можно встретить не 
только в преподавательской или студенче
ской среде, но и среди руководителей хо
зяйств и предприятий, в трудовых коллек
тивах.

Сегодня ученый делится мыслями, которые 
вызвал у него проект Закона о государствен
ном предприятии.
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ПОСЛЕДНИЕ 
СТАРТЫ ЗИМЫ

Они состоялись в минув
шее воскресенье на всех 
районных лыжных базах 
областного центра. Расска
зывая об этих праздниках, 
газета подводит итоги кон
курса «Воскресная лыжня».
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Ни
отстающего

о д н о г о
поля!

Н а д е ж н у ю  о п о р у  д е р з к о м у  з а м ы с л у

животноводов решили создать полеводы области

«Не иметь полей с урожайностью ни

же 15 центнеров с гектара. С каждого 
гектара в среднем по области получить 

не менее чем по 18 центнеров зерна, 

250 центнеров —̂ силосных культур,
корнеплодов —* по 200 и по 18—20 цент

неров сена».
(Из обращения участников областного 
совещания передовых механизаторов).

Все идет от земли, от поля и луга. И 
чем ярче наступление вёсны, тем острее 
интерес к заботам земледельцев. Все бо
лее высокий счет предъявляют механиза
торам животноводы. Сейчас, когда ферма 
за фермой поднимают надой молока от 
коровы уже за 3.500 килограммов, когда 
вся область ускоренно движется к трех
тысячному рубежу, от полеводов требует
ся уже новый, более высокий класс рабо
ты, качественно новый подход к кормо
производству. Нужны не просто кормовые 
единицы, а выверенное в кормах сахарно- 
протеиновое соотношение, баланс кароти
на, аминокислот, всех питательных эле
ментов и витаминов.

Нынешние заявки ферм содержат и та
кие требования; иметь не менее 200 кило
граммов гороха на корову, по тонне кор
неплодов на тонну молока, рапс. В общем 
удельный вес бобовых культур должен в 
посевах трав .занять не меньше половины 
площадей. Структура посевов должна 
быть пересмотрена в пользу высокобел
ковых культур, воздельшание кукурузы 
необходимо переводить на зерновую тех
нологию, поднимать качество силоса при
менением консервантов и т. д. А  это по
нуждает строить сенные склады (чтоб они 
были в каждом хозяйстве) и хранилища 
корнеплодов. И, конечно, само зерновое 
производство переводится на интенсивные 
технологии (в прошлом году по ним зер
новые выращивались на 6,2 тькячи гекта
ров, нынче — на 30 тысячах).

Однако начинать надо с наведения эле
ментарного порядка 'на земле. Это серьез
ный сигнал тревоги; за последние годы 
посевы зерновых в области сократились на 
15 процентов. И в то же время хозяйства 
завалили облагропром одними и теми же 
просьбами; «Дайте концентраты!..». Так де
ло не пойдет. Ну разве можно мириться с 
тем, что, .например, только в Асиновском 
районе оказались заброшенными 2 тыся
чи гектаров пашни и 7 тысяч гектаров 
сельхозугодий. Нет, поле — не мифиче
ская «шагреневая кожа». Причины его со
кращения ясны — это бесконтрольность и 
безответственность, прежде всего агроно
мических служб.

Пример того, как надо работать с зем
лей, показали в прошлом году шегарские 
агрохимики и мелиораторы, введя в па
шню сразу тысячу гектаров плодородных 
земель. Деловые отношения у мелиорато
ров с механизаторами сложились в сов
хозе имени 50-летия СССР, зырянском 
колхозе «Сибиряк». А  вот в Колпашев- 
ском районе мелиораторы, по мнению 
председателя РАНО А. И. Великоречина, 
больше осваивают деньги, чем землю. Об
ласть непременно должна вьшолнить зада
чу — ежегодно расширять пашню на 10 — 
12 тысяч гектаров. Не менее важно и вы
полнение программы воспроизводства поч
венного плодородия на основе более эф
фективного использования органики,' тор
фа, минеральных удобрений, извести, дру
гих средств химизации.

Девиз «Ни одного отстающего поля!» ме
ханизаторам подсказали животноводы. Ко
гда в Кожевниковском районе взялись за 
пристрастньхй анализ земледелия, то вы
явили 98 отстающих, то есть запущенных, 
малоурожайных полей. Сначала механиза
торы совхоза имени ХХП съезда КПСС, а 
затем и всего района, обязались повести 
дело так, чтобы не было полей с урожай
ностью ниже 15 центнеров с гектара. Но 
ведь с еще более низкой урожайностью в 
области насчитывается 52 хозяйства! Вот 
к чему надо в первую очередь приложить 
руки.

Обо всем этом шел деловой и демокра
тичный разговор на областном совещании 
передовых механизаторов, состоявшемся в 
Томске 28 марта. Детально обсуждалось не 
только то, чего надо достичь, но и как. 
По сути время на подготовку к весенним

работам уже исчерпано. И что ж, как го
ворится, мы имеем? Первое из первых — 
это, конечно, семена. Без их высокого 
качества интенсивная технология останет
ся добрым пожеланием. Так вот, перво
классных семян в ряде районов (напри
мер, Зырянском, Кривошеинском, Асинов
ском) или совсем нет, а если есть, то кро
хи. Тысячи тонн семян не очищены от 
сорняков в-Колпашевском, Парабельском и 
Чаинском районах, а в Бакчарском, Молча- 
новском и Томском надо еще обменять 
№льшое количество невсхожих семян.

Не на высоте и инженерное обеспечение 
интенсивных технологий. Не хватает аг
регатов и приспособлений для механизиро
ванного выращивания корнеплодов, в чем 
повинны и предприятия Томска. Если пси
хологический барьер в отношении к ново
му преодолен, то материализация новизны 
еще отстает от запросов поля. Еще слиш
ком много жалоб со стороны механизато
ров на плохую работу коллективов ремон
тно-технических предприятий. Рабочие же 
самих этих предприятий жалуются на не
удобства в ремонте и даже на отсутствие 
щюстейшйх инструментов. А  руководите
ли инженерной службы облагропрома 
(В. Г. Кулагин, В. В. Горовой) все еще ни
как не могут избавиться от привычки к 
оправданиям и обещаниям. Вместо кон
кретной помощи — рассуждения чуть ли 
не о глобальных трудностях.

А  график весны тверд; надо поставить в 
строй каждый трактор и автомобиль, ре
монт кормозаготовительной техники дол
жен быть завершен к 15 апреля, ремонт 
АВМ — к 15 мая, зерносушильных ком
плексов — к 15 июля. Недопустимы прово
лочки и в подготовке доильных площадок 
и лагерей к пастбищному периоду.

За качеством всей этой работы призваны 
следить и народные контролеры. Причем 
не от рейда до рейда, а постоянно. Строго 
следить за тем, как соблюдаются требова
ния интенсивных технологий, как осваи
ваются новые земли, используется техни
ка. Й не ради того, чтобы оштрафовать, а 
помочь делу. На это же должно быть на
целено и усилие профсоюзных органи
заций. Передовой опьгг работы в поле, ре
сурсосберегающие способы и методы, эко
номия ГСМ — все это необходимо учиты
вать при организации и анализе социали
стического соревнования.
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В ТРУДЕ
Вот уже шесть лет мину

ло, как Ю. Е. Курганов, пе
реехав из Кемеровшюй об
ласти, работает в Четском 
лесопункте Новотегульдет- 
ского леспромхоза. Добросо
вестный в труде, честный по 
характеру, он пришелся по 
душе своим новым товари
щам по работе. Коммунисты 
ЛЗП оказали ему высокое 
доверие, избрав Юрия Ефи
мовича секретарем цеховой 
партийной ортанизации ле 
сопункта. И сейчас оператор 
сучкорезной машины ком
мунист Курганов работает, 
что называется, на «отлич
но», считается одним из пе
редовых механизаторов 
своего предприятия.

НА СНИМКАХ: мкретарь 
цеховой партийной органи- 
зацйи Четского лесопункта 
Ю. Е. Курганов; сучкорезная 
машина в работа. i

Фото Н. Потапова.

М и л л и о н  за сто дней
На такой уровень добычи вышли нефтя

ники Н ГД У «Васюганнефть». На промыслах 
Васюгана отныне каждые сутки будет до 
бываться более десяти тысяч тонн нефти. 
А  всего с начала освоения второго нефтя
ного района области из васюганских недр 
получено уже одиннадцать миллионов тонн 
углеводородного сырья.

Не словами измеряется степень перест
ройки. Взялись животноводы совхоза «Ма- 
заловский» поднять за год продуктивность 
дойного стада на тысячу килограммов — 
вот это современный подход к делу. Кожев- 
никовские механизаторы берутся за то, 
чтобы получить по 25.центнеров зерна с 
гектара, — вот подход! Именно такие под
ходы сегодня определяют напряженность 
и ответственность коллективов, берущих 
на вооружение хозрасчет.

На дворе уже апрель. Через несколько 
дней, а точнее — к 10 апреля, должны 
быть завершены ремонт и комплектование 
посевной и почвообрабатывающей техники. 
Уже сейчас надо позаботиться об уходе за 
посевами. В апрельские дни целесообраз
но провести взаимопроверки готовности к 
полевым работам коллективов бригад, от
делений, хозяйств и районов, а также за
щиту рабочих планов на сев. Еще и еще 
раз проверить знание каждым агрономом 
и механизатором агроприемов, диктуемых 
интенсивными технологиями, создать за
пасы топлива.

Животноводы области, развернув борьбу 
за достижение трехтькячного рубежа на
доев и увеличение в этом году производ
ства и закупок мяса и молока на 7 — 10 
процентов, взяли обязательство выполнить 
план двух лет пятилетки по закупкам 
этих продуктов к 70-летию Великого Ок
тября. Долг земледельцев — поддержать 
эту инициативу, заготовить в расчета на 
условную голову скота по 25 центнеров 
кормовых единиц грубых и сочных кор
мов, довести валовой сбор зерна до 550 — 
600 тысяч тонн.

Одиннадцать миллионов 
за 10 лет и миллион за сто 
дней... Само сравнение этих 
цифр показывает, какой 
гигантский скачок свершил
ся руками и сердцами лю
дей, покоряюхцих Васюганье. 
Первопроходцам каждая тон
на нефти давалась ценой 
невероятных усилий. Быто
вая неустроенность, болота, 
казавшиеся непроходимыми, 
отсутствие нормальной свя
зи с «большой землей» и 
даже с базовым городом. 
Нехватку техники, оборудо
вания, опыта люди компен
сировали работой и верой в 
буду1̂ ;ее Васюгана.

Ньшешние васюганские 
промыслы — это современ
ное нефтедобывающее про
изводство плюс стабильный 
коллектив, способный ре
шать задачи возрастающей 
сложности. Образцовые вах
товые поселки, надежная 
транспортная схема, мощ
ные базы васюганских пред
приятий — характерные 
приметы сегодняшнего дня 
второго нефтяного района.

Слово—начальнику НГДУ 
«Васюганнефть» Е. Л. Рыби
ну:

— Когда я два года назад 
принял управление, началь
ный этап освоения Васюга
на был уже позади. Но нель
зя сказать, что позади были 
все трудности. К тому време
ни суточная добыча состав
ляла около пяти тысяч тонн, 
все силы направлялись на 
ввод новых мощностей. 
Службы главного технолога, 
главного инженера научи
лись выжимать максимум 
возможного из того, что име
лось, По-прежнему не хва
тало дорог, собственных баз, 
в коллективе только нача
лось движение от времен
ных кадров к постоянным. 
Поэтому и кувьфкались мы 
с планом в 1985 году, в на
чале восемьдесят шестого.

Все силы в последние два 
года направили на капи
тальное строительство. И, 
надо сказать, с помохцью 
объединения нам удалось в 
корне изменить ситуацию. 
Созданы неплохие базы в

Стрежевом и Пионерном, на
чалось формирование опор
ных баз промыслов, каждый 
рабочий получил нормаль
но оборудованное рабочее ме
сто и хорошие бытовые ус
ловия в вахтовом поселке. 
В результате мы получили 
возможность работать с кол
лективом, об:^ать и воспи
тывать свои кадры. Теперь 
уже много в коллективе лю
дей, для которых Васюган 
стал родным. Постепенно из
бавляемся от всякой вре- 
менщины и привыкаем к 
стабильной работе.

Серьезной проблемой для 
Васюгана было отсутствие 
дорог,' как внутрипромысло- 
вых, так и связывающих 
месторождения между собой. 
Мы сумели пересмотреть 
существующую схему и 
проекты, связали их с пер
спективами развития района 
и наличием запасов грунта. 
Появились дороги, появи
лась уверенность в своих 
силах. Ни разу за эту зим
нюю кампанию мы не «шта- 
бовали», не работали в ав
ральном режиме. Имея хо
рошие дороги и базу для 
ремонта'и подготовки обору
дования, коллективы цехов 
и промыслов повысили на
дежность работы наземного 
оборудования. Непрерьгено 
растет межремонтный пери
од работы насосов, совер
шенствуется технология 
разра1бо1тки месторожДэний. 
Стабильность и уверенность 
в будущем—уже не мечта, а

норма жизни. Не случайно, 
когда в марте в результате ' 
трех крупных аварий мы по
теряли 6,5 тысячи тонн, в 
течение нескольких дней 
удалось ввести в действие 
резервы и поправить дело 
без всякого надрыва.

При всей важности реше
ния производственных задач 
мы не забываем о том, что 
главное условие успеха — 
это, надежные люди. Поэто
му мне хотелось бы отме
тить тех, чьими усилиями 
обрели мы долгожданную 
стабильность. Это «главный 
строитель» С. А. Жвачкин, 
сумевший пробить измене
ние в лучшую сторону до
рожной схемы, решить все 
вопросы по документации, 
финансированию, отношени
ям с подрядчиками. Благо
даря ему уже сегодня име
ем документацию на все объ
екты 1988 года, чего раньше 
никогда не было. Много сил 
и жергии вложил в созда
ние крепкого тыла началь
ник базы производственного 
о(5служивания В. Т. Шегай. 
Вместе с ним работал Н. М. 
Гарафутдинов, который су
мел из неопытных людей 
сформировать достаточно 
сильный и стабильный кол
лектив цеха подземного ре
монта. Дальновидным орга
низатором производства за
рекомендовал себя главный 
инженер Г. Л. Чудинов. По
стоянно перевыполняет план 
и показьшает пример дру
гим Комсомольске - моло

дежный коллектив Перво
майского промысла под ру
ководством В. П. Костарева.

Благодаря всем этим ру
ководителям, которым при
ходилось порой месяцами не 
выбираться с Васюгана, ра
бочие стали на промыслах 
хозяевами. Широкое распро
странение получило у нас 
наставничество, неплохо 
прижилось и дает свои ре
зультаты экспресс-соревно
вание. В результате, имея 
фонд в три раза больший, 
чем в 1985 году, НГДУ со
кратило простой скважин до 
нормативного. Уже не уви
дишь на кусту брошенные 
трубы или оборудование, 
разлитую и несобранную 
нефть.

Сейчас, когда мы научи
лись вводить новые мощ
ности без аврала, рацио
нально использовать имею- 
зциеся богатства, появилась 
возможность больше внима
ния уделять социальному 
развитию коллектива. Пла
нируем строить для себя 
жилье. Уже готовится доку
ментация для строительства 
профилактория под Алма- 
Атой, будет в скором време
ни и пионерский лагерь в 
районе Евпатории. Одним 
словом, коллективы васю
ганских предприятий с уве
ренностью смотрят в буду- 
щёе. Трудностей на Васюга- 
не хватает, но есть желание 
и опыт их преодолевать.

К. ЧЕРНАВИН. 
наш соб. корр.

С Т А Л И

ДОЯРАМ И

Ключ к решению этих задач — в быст
рейшем внедрении хозяйственного расчета, 
самоокупаемости совхозов и колхозов, в 
ответственности каждого за конечный ре
зультат. Не будет отстающих полей — не 
будет и малопродуктивных ферм. Значит, 
не будет и убыточных хозяйств.

На Тунгусовском комп
лексе совхоза «Тунгусов- 
ский», что в Молчанов- 
ском районе, нынешней 
зимой сложилось тяжелое 
положение с кадрами жи
вотноводов. Одна доярка 
уволилась, две заболели. 
Работать на ферме ока
залось некому.

И тогда в дояры реши
ли пойти молодые меха
низаторы. Первым взялся 
за новое дело Иван Во- 
рейчик, недавно демоби
лизовавшийся из армии. 
В первый же месяц ему 
удалось поднять надои в 
своей группе. Вслед за 
ним пришли Сергей Тка- 
чук и (Зергей Шевченко. 
Парни Успешно справля
ются с новыми обязанно
стями.

В. РЫНДИН.

«ХОЧУ ПОДЕЛИТЬСЯ м ы сля м и ...»

ЭКСПЕРИМЕНТ в МОЛЧАНОВСКОМ РАЙОНЕ
Исполнительный комитет Томского областного Совета 

народных депутатов привял решение о проведении ц по
рядке эксперимента выборов в Советы народных депута
тов Молчановского района по многоиаядатвым избира
тельным округам.

В соответствии с постанов
лением Президиума Верхов
ного Совета РСФСР от 26 
февраля 1987 года «О  прове

дении в порядке экспери
мента выборов в местные Со
веты народных депутатов 
РСФСР по многомандатным

изби^тельным округам» 
проводятся в порядке экспе
римента на территории Мол
чановского района выборы в 
районньш, поселковые, сель
ские Советы народных депу
татов РСФСР двадцатого со
зыва по многомандатным 
избирательным округам.

В соответствии со статьей

14 Закона РСФСР «О  выбо
рах в местные Советы на
родных депутатов РСФСР» 
определено по выборам в 
Молчановский районный Со
вет народных депутатов 16 
многомандатных избиратель
ных округов, в которых под
лежат избранию 75 депута
тов.

Одна из особенностей све
жей редакционной почты — 
рост числа писем-раздумий, 
писем-предложений о суще
стве происходящих пере
мен, о положительных сдви
гах, о том, что мешает нам 
эффективно осуществлять 
намеченные планы. Значи
тельная часть этих писем— 
отклики на опубликованные 
в газете выступления. 'Чита
тели заметй|ли подборки, 
объединенные р5̂ рикой 
«Ваше мнение», активно 
высказывают свое отноше
ние к тем или иным про
блемам, предлагают пути их 
решения.

«Прочитали письмо «Гон
ки по аллеям», — пишут то
мичи Власовы, Оленевы, 
Кузнецовы.—Мы возмущены 
таким равнодушием, бесхо
зяйственностью и безразли
чием к природе в Томске. 
Около 50 лет живем в обла
стном центре. Помним город 
зеленым, веселым, чистым. 
Теперь же с каждым годом 
хиреет растительность в го
родском саду, а Пушкинский 
парк превратился вообще в 
свалку. На улицах в пос
леднее время безжалостно и 
бесконтрольно вырубаются 
тополя, а ведь это самое 
нужное дерево для города. 
В Томске (наверное, в един
ственном областном центре 
по РСФСР) нет ИИ одного 
фонтана. Мы понимаем, что 
это не главное, но, тем не 
менее, отражает общий уро-

Г /OJiC/f , ||] 
lajejtihi 

в Краснее̂намЗ!"

вень культуры городского 
хозяйства. А  что же горис
полком? Есть ли чувство хо
зяина у руководителей гор- 
зеленхоза?»

Томич А. И. Пазыч просит 
внимательно рассмотреть его 
предложение. Учитывая за
слуги молодых воинов, че
стно выполнивших свой ин- 
тернациональн!^ - долг, 
фронтовик считает, что в 
Томске необходимо постро
ить дом для интернациона
листов. Это стало бы свиде
тельством действенной за
боты и помогло бы решить 
много насущных прочем.

Нередки в почте критиче
ские замечания в адрес вра
чей. М. Г. Потураева с горе
чью рассказывает, что 40 
дней пролежала с острой 
плевропневмонией. Она бла
годарит за хорошее лечение 
коллектив медсанчасти № 1 
и резко критикует врачей 
поликлиники № 4, из-за не
внимательности которых 
так ̂  затянулась ее болезнь.

Сигнал чрезвычайно тре
вожный. Только за одну не
делю поступило четыре 
письма, в которых читате
ли сообщают, что участко
вые врачи не смогли рас-

Види-
при-

позиать пневмонию.
МО, в горздравотделе 
мут срочные меры.

Продолжают поступать 
критические письма в адрес 
работников почтовых отде
лений и главпочтамта. В 
прежних обзорах указыва
лись конкретные адреса. 
Пока областное управление 
связи и руководители глав
почтамта не навели поря
док. А  жалобы идут анало
гичные; на грубость работ
ников, утери корреспонден
ции, отказ разносить пен
сию престарелым людям, 
позднюю доставку газет и 
журналов. Похоже, что к 
сигналам относятся как к 
частностям, не замечая за 
ними «шления, недостатков 
в стиле управления..

Очень остра проблема те
лефонизации; качества ра-̂  
боты связистов. Откликаясь 
на публикацию, И. К. Зуев 
из села Молчанова расска
зывает о фактах неудовлет
ворительной работы Молча- 
новской АТС.

Читатели называют новые 
адреса волокиты.

«Прошло более 7 лет, — 
пишет Е, В. Дуяло с улицы 
Елизаровых, 22,—как мы на

чали обращаться в ЖКО ра
диотехнического завода. Еще 
в 1979 году директор Н. А. 
Кукин пообещал нам, что в 
1980-м будут проведены ре
монт системы отопления и 
капитальный ремонт. Но до 
сих пор жильцы первого 
этажа мерзнут. Подвал за
тапливался канализацион. 
ными водами. Надеемся, 
что хоть нынче Н. А. Кукин 
сдержит обещание».

«Грянет ли гром среди но
чи?» — с законной тревогой 
спрашивают супруги Изото
вы с улицы Алтайской, 
66-а.—Рядом стали забивать 
сваи, и в одной из комнат 
квартиры обвалился по
толок. И это произошло в 
сильные морозы. Поставле
ны подпорки. Но в Совет
ском райисполкоме, уксе 
горисполкома действенных 
мер не принимают».

«Хочу поделиться мысля
ми...» Все чаще с этой це
лью берутся за перо наши 
читатели. Берутся, чтобы не 
просто высказать свое отно
шение к происходящему, но 
и активно воздействовать на 
негативные процессы в жи
зни, утверждать, поддержи
вать ростки нового.

Отдел писем.

■ f 
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ВООБЩЕ-ТО отчеты 
коммунистов в своей 
парторганизации — не 

новость. Отчитывались и 
раньше. Но кто? Чаще—ра
бочие, мастера, реже — на
чальники цехов или участ
ков. А  вот чтобы директор, 
да еще такого крупного 
предприятия, как Чулым
ский леспромхоз, — такого 
давно не случгшось. Поэто
му леспромхоэовские ком
мунисты ждали этого отчета 
с интересом, хотя и чувст
вовали себя несколько сму
щенно.

Почему? Говоря о руково
дителе, нельзя обойти сос
тояние дел в коллективе. 
Значит, каждый должен 
проанализировать и свою 
работу, свой личный вклад.

А  дела на этот рйз скла
дывались не очень хорошо. 
Первым в повестке собра
ния стоял вопрос о недос
татках работы на старте 
второго года пятилетки. 
Крайне плохо начал его 
Сулзатский лесопункт. Ни
же своих возможностей — 
отдельные мастерские уча

стки. Отстало лесопиление.
Собрание признало, что 

большая часть вины за это 
ложится на руководителей 
среднего звена. Налицо про
махи в организации труда, 
социалистического соревно
вания. Кое-где хромает тру
довая дисциплина.

изводства^ в улучшении 
жилищно-бытовых условий 
рабочих. Самокритичен, 
принципиален, требователен. 
Забегая вперед, можно ска
зать; эти свои качества Фе
доров убедительно проде
монстрировал и на собрании.

Изо дня в день занимаясь

ности для строительства в 
поселках объектов социаль
ного назначения. Осуществ
ление всего этого позволило 
коллективу выйти из числа 
отстающих. По плечу' стали 
производственные задания, 
до . плановых повысились 
показатели рентабельности.

И т у т  у д а е т с я  н е  все.
Деловой и доверительный 

отчет вызвал соответствую- 
1ЦИЙ отклик. Выступавшие 
не скупились на добрые сло
ва, но и на критику тоже.

— Мы, игрековцы, благо
дарны Петру Яковлевичу за 
то, что новым лесоцехом он

здесь, на центральной усадь
бе, порой не бывает плане
рок, то что говорить о пе- 
ри<^рии... Легко с ним и 
трудно в то же время. Лег
ко, вернее, интересно, по
тому, что он руководитель 
ищущий, вперед идущий. 
Трудно, потому что старает-

/ ^ \ / П  1 Д Т * 1 _ :W y U r l  I р,
отчеты коммунистов

,ивх

Так что напряженная ти
шина, которой встретило 
собргшие поднявшегося для 
отчета директора леспром
хоза П. Я. Федорова, была 
объяснима. Что он Скажет? 
Как поведет себя?

Петр Яковлевич Федоров 
в районе, да и в области, 
считается руководителем 
творческим, сильным. Наг
ражден орденом Трудового 
Красного Знамени, медаля
ми. Работая директором 
Чулымского леспромхоза, 
проявил завидную актив
ность в реконструкции про

делами большого по объему 
производства, отраслями и 
географией предприятия, 
коммунист . П. Я. Федоров 
и почти весь свой отчет 
посвятил ему.

За последние годы в лес
промхозе внедрено немало 
нового. Работа укрупненны
ми бригадами по хозрасчет
ному подряду. Переработка 
низкосортной и лиственной 
древесины. Сократились 
объвмы сплава за счет уве
личения вывозки леса не- 
шсрёдственно к пунктам 
переработки. Созданы мощ-

Люди, слушавшие дирек
тора, знали, что все пере
численное сделано при его 
непосредственном участии, 
под его руководством. Не 
смотрелись приведенные
факты в личном отчете чу
жеродно.

— Как коммунист, — ска
зал далее Федоров, — вы
полняю я и общественные 
поручения. Являюсь членом 
райкома партии, депутатом 
райсовета, наставником
пропагандистов. Думаю, что 
отношусь к этим делам не
равнодушно. Хотя, понятно.

прямо-таки вдохнул жизнь 
в наш поселок, — сказал 
ветеран труда С. П. Власов, 
— Деловые качества у ком
муниста Федорова высокие. 
Но и недостатки есть; кад
ры не держит. И такая вот, 
на первый взгляд, мелочь— 
бывает, с рабочими не здо
ровается.

— Сложна работа руко
водителя. Не каждому это 
дано, — взял слово комму
нист В. И. Турыгин. — 
Знает наш директор произ
водство, а с людьми, счи
таю, недорабатывает. Если

ся как можно больше на 
себя взять.

На эту черту — больше 
тянуть самому, принимать 
порой единоличные решения 
там, где нужно предвари
тельно посоветоваться, ука
зывали и другие выступав
шие. Говорили еще раз о 
недоработке с кадрами. 
Упускается забота о буду
щем молодом пополнении— 
очень слаба у леспромхоза 
связь со школами. Указали 
и на прорывающуюся не
сдержанность руководителя.

Было сказано, что, уделяя 
большое внимание укрепле
нию технологической дис
циплины, коммунист Федо
ров упускает порой идейно
воспитательную работу.

В целом характеристика 
(ее утвердили в конце соб
рания) получилась емкая и 
объективная. В ней отраже
но и то, что П. Я. Федоров, 
начав трудовой путь сплав
щиком, вот уже более соро
ка лет верен лесной про
мышленности. Был браке
ром, мастером сплава, тех
норуком. Окончил заочно 
Ленинградскую лесотехни
ческую академию, возгла
вил леспгюмхоз. Тридцать 
лет в партии. Человек энер
гичный и знающий, поль
зуется заслуженным уваже
нием. Но есть и недостатки. 
О них непривычно было 
говорить, но коммунисты 
сказали, веря в Федорова, 
в тот процесс демократиза
ции, что после X X V II съезда 
партии, январского (1987 г.) 
Пленума ЦК КПСС стано
вится важной приметой на
шей жизни.

М. ДВИНЯНИНОВА.
Молчановский район.

В РЕДАКЦИЮ обратился Николай 
Иванович Лучинин, инженер-про
граммист опытного завода НПО 

«Полюс». Он выразил свое несогласие с 
решением администрации и профсоюз
ного комитета о выделейнии квартиры 
начальнику цеха А. Р. Эрнсту, который 
получил ее в обход очереди — будучи в 
списке на выделение жилья 32-м. Сам 
Н. И. Лучинин жилья не получил, дотя 
в очереди был наполовину ближе.

При разбирательстве выяснилась та
кая ситуация. Н. И. Лучинин был на
правлен в. НПО «Полюс» после оконча
ния политехнического института. Здесь 
ему предоставили место в общежитии. 
Но он женился, обзавелся 
семьей и вынужден был уй
ти на частрую квартиру. В 
связи с обострившейся об
становкой обращался к ад- 
мицистрации не раз с прось
бой помочь ему в пешении -

мает рамки привычного. Закон не пос
певает за нею. У  нас есть теперь пол
ные права лишать всякого лентяя и 
лодыря квартиры, но не было их в 
достаточной мере, чтобы выдать их за 
особый вклад в производство.

Теперь Указ Президиума Верховного 
Совета СССР о расширении прав трудо
вых коллективов в решении вопросов 
улучшения жилищных вопросов вьппел, 
и он добавил реальных прав “руководи
телю. Но возможность предоставлять 
первоочередное право на получение 
жилья новаторам и передовикам про
изводства подавляется реальностью

была низка трудовая дисциплина, не
высок уровень механизации, не вьшол- 
нялся план. Требовался руководитель, 
который бы мог повернуть дело, но 
желающих не находилось. Доброволь
цев «лезть в петлю» не было. Пришлось 
принимать волевое решение — назна
чать начальника цеха из числа иници
ативных молодых специалистов.

А. Р. Эрнст согласие дал и, кстати, 
условий, в том числе и на получение 
квартиры, не выдвигал. Но администра
ция понимала, что, бросив специалиста 
на прорыв, просто не имеет права оста
вить его без внимания, тем более что в 
цехе, стали поправляться дела. После

надо из жизненной ситуации. Квартиру 
директор может дать, если в том есть 
нужда, тут роли не играет: начальник це
ха это или нет».

Ю. В. УСТЮЖАНИН, рабочий, член парт
кома: «Я был уверен, что, раз директор
дает, в этом есть необходимость. При этом 
не считал, что Эрнст оттесняет меня».

Н. В. МАНАННИКОВА, программист: «Реше
ние дирекции правомерно. Как можно 
оставить цех без руководства на длитель
ное время? Я имею в виду МЖК».

В. Н. БОЛОТИН, секретарь- цеховой пар
тийной организации: «Я администрацию
оправдываю. Начальнииу цеха надо дать 
квартиру, цех большой, основной, на нем 
все держится. Если бы Эрнст ушел в МЖК, 
работы бы не было».

В. В. КРУТКИН, заместитель начальника 
цеха: «Считаю, что Эрнст, как начальник 
цеха, внеочередную квартиру еще не

бой помочь ему в решении 
квартирного вопроса. Руководство пред
приятия, учитывая особые обстоятель
ства, предложило Николаю Ивановичу 
вступить в молодежный строительный 
отряд. Но он отказался. Мотивировал 
это тем, что подобные кооперативы во
обще считает незаконными и не хотел 
бы воспользоваться правом вступления 
в него, обойти кого-то в очереди на по
лучение жилья. Кроме того, с его точ
ки зрения, он мог бы принести больше 
пользы на своем рабочем месте, в то 
время как МЖК — удел неквалифици
рованных рабочих.

Сам Лучинин при выделении кварти
ры Эрнсту никак не пострадал. Его 
очередь после заселения дома с 16-й 
передвинулась на 14-ю. Тем не менее, 
он требует пересмотра принятого преж
де решения. По этому поводу пишет 
многочисленные жалобы в различные 
инстанции. Его мотив; «Нарушен Закон. 
Все остальные аргументы недействи
тельны».

Было наруцюние или не было? Даже 
непосвященному ясно; было.' Это же 
подтвердила и комиссия облсовпрофа, 
давшая заключение; «При выделении 
квартиры начальнику цеха А. Р. Эрнс
ту допущено нарушение жилищного за
конодательства». За это директору заво
да Р. А. Чуланову строго указано. Тем 
не менее и директор завода, и парт
ком, и профком предприятия убеждены: 
их коллективное решение о выделении 
квартиры Эрнсту — верное. Как ни па
радоксально, но они находят поддерж
ку со сторюны того же облсовпрофа. 
Кировского райисполкома, утверждав
шего списки на заселение квартир, дру
гих вышестоящих инстанций.

Сейчас от руководителей многих 
предприятий можно слышать сетования 
на то, что директор завода стал беспра
вен. Такое заключение обычно делается 
тогда, когда речь заходит о распределе
нии жилья. На словах — вроде бы рас
ширение самостоятельности, а на
деле — ни шагу в сторону. Наша жизнь 
с ее стремительностью, бурно развиваю
щимся демократическим началом ло-

— необходимостью распределять жилье 
в строгой очередности. В Указе запи
сано; «По решению трудовых коллек
тивов в коллективных договорах могут 
предусматриваться для рабочих и слу
жащих, имеющих право на первооче
редное получение жилых помещений, 
а также новаторов и передовиков про
изводства, добившихся высоких показа
телей и активно участвующих в обще
ственной жизни, льготные основания 
признания их нуждающимися в улуч
шении жилищных условий. Новаторам и 
передовикам производства может быть 
предусмотрено предоставление жилых 
помещений в первоочередном порядке». 
Однако в решении облисполкома по- 
прежнему в списке первоочередников 
известная категория лиц; инвалиды и 
участники войны, многодетные семьи, 
больные С особыми показаниями ит. д. 
Новаторов, и передовиков в их числе 
нет. Что касается, этой категории тру
дящихся, то оговаривается лишь право 
на предоставление первоочередного жи
лья «рабочим и служащим, длительное 
время проработавшим в сфере произ
водства». Речь идет о тех, кто отдал 
предприятию не один десяток лет, да и 
это условие на практике не считается 
законным. В Томске известен не один 
случай, когда решение, принятое кол
лективом о внеочередном предоставле
нии квартиры лучшему работнику, от
менялось правоохранительными органа
ми как незаконное.

Все это имеет непосредственное от
ношение к нашей истории. Послушаем 
директора завода. Чем руководствовал
ся он, идя по сути сознательно на на
рушение?

— Я руко]зодствовался производствен
ной необходимостью, — твердо заверил 
Р. А. Чуланов. — Надо было поднимать 
механический цех.

Довод директора, с точки зрения ди
ректора, ?лалоубедительным не назо
вешь. Механический цех — один из на
иболее крупных и основных — лихора
дило на протяжении многих лет. Здесь

того как по требованию нового началь
ника были уволены пьяницы и лодыри, 
укрепилась трудовая дисциплина. Ини
циативу взяли мыслящие, толковые спе
циалисты, по чьей настойчивости энер
гично заменялось старое оборудование 
на новые станки с числовым программ
ным управлением, и цех стал выпол
нять план. *

Но йак могла администрация поощ
рить эти усилия? Да никак. Законных 
оснований у нее не было. Как молодой 
специалист, в приоритетные списки 
Эрнст не попадал; закончил вуз в Том
ске, остался здесь, имеет «домашнюю» 
прописку. (Еще один парадокс сущест
вующих норм: чтобы воспользоваться 
правом молодого специадиста, надо 
уехать из города). Ему, правда, предло
жили МЖК, и он с радостью согласил
ся, закончив даже без отрьша от про
изводства курсы маляров. Но «в вер
хах» вовремя спохватились: если на
чальник цеха будет постоянно отвле
каться, что от этого получит предприя
тие? В конце концов выход нашли, но 
формально он тоже был незаконным. 
Выиграли спор у одного из предприя
тий, с которым делили освободившую
ся квартиру. Ее (без ущерба общей оче
редности для цеха) и было решено вы
делить Эрнсту. Цех же в целом полу
чал, как никогда, большое количество 
квартир — 9. Так и было разъяснено 
расширенному заседанию цехкома, ко
торый единодушно поддержал админи
страцию.

Нашло ли впоследствии такое решение 
поддержку в коллективе цеха? Абсолют
ное большинство (опрошенных всего 23) 
высказались за то, что, руководствуясь 
производственной необходимостью, ди
ректор мог решить вопрос по своему 
усмотрению. В доказательство привожу 
конкретные высказывания;

и. в. МАКСИМОВА, инженер-программист: 
«Всегда раньше было так, что прежде ру
ководствовались производственной необхо
димостью, а теперь на первом месте — 
очередь».

Д. Ю. КОТОВ, инженер-электронщик, член 
цехкома: «Закон есть закон, но исходить

заслужил. Но такое положение, когда ди
ректор может предоставить жилье своей 
властью нужному специалисту, правомер
но. Это позволит ему подобрать кадры».

Однако при такой мощной поддержке 
в чем же истоки конфликта? Ответ на 
вопрос прост: в отсутствии широкой 
гласности.

— Позвольте, — возразил Рудольф 
Александрович Чуланов. — Это совсем 
не так. Вопрос о выделении квартиры 
Эрнсту обсуждался коллегиально.

И это правда, но только наполовину.
Все, что полагается при распределе

нии жилья, по форме было соблюдено. 
Список на вселение в дом со всеми 
претендентами на новоселье был выве
шен на общее обозрение в вестибюле. 
Обсуждение вопроса на цехкоме дей
ствительно велось открыто, в присутст
вии расширенного актива, на собрании 
которого было около трех десятков 
человек. Но если исходить из житей
ских соображений, то каждый ли знал, 
как Эрнст оказался в списке («включи
ли — значит, надо»)? А  кроме того, 
проголосовать просто за предложение 
нам иногда еще ничего не стоит.

— Как же так, — изумился Рудольф 
Александрович. — Из 160 человек воз
разил лишь один — Лучинин. Значит, 
наше решение было отражением кол
лективного мнения.

Правильно уловив настроение коллек
тива, директор забыл об одной малос
ти — о том, что, принимая ответствен
ное решение, надо посоветоваться не 
отдельно с его представителями, а с 
сообществом в целом. Только большин
ством можно выверить, верно ли при
нято решение. Это подтверждают 
и мнения.

Г. П. САПОЖНИКОВ, рабочий: «У  нас
много вопросов на производстве, котсгрые 
должны решаться в коллективе в связи с 
расширением прав, в том числе и квар
тирных. Надо было поставить в извест
ность коллектив о правомерности прини
маемого решения с Эрнстом,, Объяснить 
все как следует. Может, в чем-то признать 
свою ошибку. И ничего предосудительного 
в этом нет».

С. А. ЕЛИЗАРОВ, инженер-электронщик: 
«Мадо ли что рассматривается на расши
ренном активе, а окончательно должен ре
шить коллектив. Я бы проголосовал про
тив предложения директора, но пусть бы 
свою точку зрения высказали и другие. 
Может быть, и путем анкетирования. А ре
шением вопроса должно быть большинст
во голосов».

Ю. В. ВАНИН, рабочий: «Больше надо
было провести разъяснительной работы до 
распределения квартиры, а тан вместо 
пропаганды за хорошее дело — антнпро- 
паганда».

В. С. КОРОСТЫЛ ЕВ, рабочий: «Конечно, 
если бы вместе решили, .может, и не было 
бы такой бузы».

В. В. PERXEPT, бригадир: «Не было бы 
разговоров, если бы директор и предста
вители цехкома пришли к рабочим и 
разъяснили свое решение».

А. Р. ЭРНСТ: «Безусловно,
я квартире рад. Тем более, что 
не надеялся ее получить. Да и 
неожиданность это для меня 
была полная—вопрос решался 
в мое отсутствие. Уверен, отно
шения с коллективом у меня 
остаются здоровые, но неко
торых в цехе решение не уст
раивает, я знаю. Можно 

ли было избежать этого? Ошибка, навер
ное, в том, что следовало все разбирать в 
коллективе».

— Коллектив мог не поддержать, — 
признал директор. — Я шел на риск...

И в этом его признании — существо 
конфликта истина. Нерискующий ру
ководитель — малоуважаем. Но тот 
ли это случай, когда надо было идти 
«ва-банк»? Тут со всей' определенностью 
проявилось нечто большее, чем просто 
способность сделать шаг за рамки до
зволенного, — боязнь не получить под
держку коллектива. Так неизбежно бы
вает там, где не н̂а высоте воспита
тельная работа, где общественное фор
мирование только и существует, чтобы 
решать вопрос «в своем кругу».

Директор убоялся положиться на 
коллектив тогда, но пожинает плоды 
своих сомнений теперь. Издержки пре
досудительной робости проявляются то 
тут, то там. Помимо многочисленных 
разбирательств свыше, от которых он 
вьшужден так или иначе отбиваться, 
не все ладно и у себя на заводе. Одни 
только разъяснения по поводу жалобы 
Лучинина чего стоят.

— Еще и после этого можно было 
поправить дело, — считает кое-кто, из 
рабочих. — Если бы, не дожидаясь сиг
налов Лучинина, пришел директор в 
цех и самокритично признал; «Я  посту
пил вроде и правильно, но наказан. 
Давайте разберемся вместе...».

Случай, происшедший в НПО «По
люс», по «скрытым» возможностям 
вполне типичный. Поэтому важен урок. 
Он так актуален: не бояться мнения
масс, опираться на него широко и креп
ко. Это и предупреждение на будущее 
— своеобразная профилактическая при
вивка от необоснованного риска и не
продуманных действий.

Что касается Н. И. Лучинина, то нам 
известно, что он, не согласившись с 
такой точкой зрения, обратился в вы
шестоящую инстанцию.

Н. ГУБСКАЯ.
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ЗАЩИТА 
ОТ КОРРОЗИИ

Эмаль, способную проч-Г^ 
но соединяться с углеро
дистой сталью, реюрабо- 
тали минские и москов
ские ученые. Внедренная 
на нефтепромыслах Ман
гышлака и Прикамья, но
винка позволила значи
тельно сократить потери 
металла от коррозии. За
щитные эмали успешно 
прошли испытания на 
теплосетях, животновод
ческих фермах, предпри
ятиях других отраслей.

(ТАСС).

ПО СДЕААМ НАШИХ 
В Ы С ТУП Л Е Н И Й

ссБери —  
не хочу...»

Статья «Бери — не хо
чу...», опубликованная 
17 декабря 1986 года, об
суждена на совете объе
динения и признана пра
вильной.

С целью устранения 
отмеченных недостатков 
объединением проделана 
следующая работа. В 
прошлом году разработан 
технике - экономический 
расчет о целесообразности 
строительства цеха извв' 
стняковой муки мощ
ностью 500 тысяч тонн в 
год на базе Каменского 
месторождения. А  в янва
ре этого года согласованы 
в Госплане СССР техни
ке - экономические по
казатели строительства.

В настоящее время в 
Министерстве строитель
ных материалов РСФСР 
решается вопрос о выде
лении лимитов для про
ектирования цеха в 1987 
году с правом утвержде
ния проекта в декабре и 
началом строительства по 
отдельным чертежам.

Л. КОЗЛОВ,
генеральный директор
объединения «Томск- 

стройматериалы».

« А  за рулем 

был
алкоголик»

На публикацию под та
ким заголовком в «Крас
ном знамени» от 25 де
кабря 1986 года редакгщя 
получила ответы.

Исполняющий обязан
ности директора завода 
ЖБИ треста «Том лес-
строй» А. Бахтин сооб
щил редакции, что М. В. 
Голяну за появление на 
работе в нетрезвом виде 
объявлено строгое обще
ственное предупрежде
ние.

Начальник автоколон
ны № 1235 В. Н. Гейман 
сообщил редакции, что 
упоминавшийся в ; этой 
статье слесарь по ремон
ту автомобилей И. И. 
Барков за появление в 
нетрезвом виде в общест
венном месте обсужден 
на комиссии по борьбе с 
пьянством. Ему объявлен 
выговор. Он лишен ме
сячной премии. Коррес
понденция обсуждена на 
собрании ремонтных ра
бочих и на совещании 
руководителей подразде
лений колонны.

ОБСУЖДАЕМ ПРОЕКТ ЗАКОНА О ГОСУДАРСТВЕННОМ ПРЕДПРИЯТИИ

Зоя Афанасьевна Бакина—^доярка совхоза «Красногор
ский» Тегульдетского района. Больше двух десятков лет 
ухаживает она .за животными. Добросовестность я высо
кая ответственность за порученное дело характеризуют 
3. А. Бакину. Она неоднократно становилась победитель
ницей социалистического соревнования, награждена ме
далью «За трудовое отличие».

~ Фото Е. Лисицына.

Александр Петрович 
Бычков относится к чис
лу  тех ученых, которые 
успешно совмещают на
учную к общественную 
деятельность. Доктора 
экономических наук за
ведующего кафедрой по
литэкономии можно ветре, 
тить не только в препода
вательской или студенче- 
ской среде, но часто —  
среди руководителей хо- 
зяйств и предприятий, ин
женерно-технического пер
сонала цехов, бригадиров, 
рабочих.

Мы подумали, что мне
ние такого компетентного 
человека, совсем «не ка
бинетного» ученого, о про. 
екте Закона о государст
венном предприятии будет 
интересно нашим читате. 
лям. Вот интервью, кото, 
рое А . П. БЫЧКОВ дал 
нашему корреспонденту.

— Прежде всего, Алек
сандр Петрович, как оцени
ваете проект Закона вы я 
как ваши собеседники в ву
зовской аудитории, на пред
приятиях?

— Мнения в целом сов
падают. Люди считают, что 
проект Закона о государст
венном предприятии — тот 
документ, который должен 
был появиться в условиях 
перестройки, ускорения. 
Ведь сам проект Закона ро
жден в ходе совершающей
ся перестройки. Его стер
жень — утверждение эконо
мических методов руковод
ства хозяйством на основе 
хозрасчета и принципов 
с о ц и а л и с т и ч е с  к о г о 
самоуправления. Изменяя 
э к о н о м и ч е с к и е  отно-

У С К О Р И Т Е Л Ь  Р А З В И Т И Я
шения, нам, естественно, 
нужно и правовое обоснова
ние новых взаимоотноше
ний. В связи с этим, на наш 
взгляд, следует уточнить ре
дакцию характеристики 
предприятия, где записано, 
что предприятие «имеет обо
собленную часть общена
родной собственности». Тео
ретически это неверно и 
фактически не соответствует 
нашей действительности. 
Вернее, правильнее изло
жить это положение так: 
«имеет в своем пользова
нии часть общенародных 
средств производства».

Любые изменения в об
ществе состоятся, если про
изойдут перемены в первич
ном звене народного хозяй
ства—на предориятии. Имен
но это первичное звено и 
укрепляет проект Закона 
с в о и м и  ПОЛОЖ№ИЯМИ.

— А  вам н * приходилось 
слышать недоуменные воп
росы по поводу того, что у  
нас уже есть Закон о трудо
вом коллективе? Он весьма 
схож с проектом Закона о 
государственном предприя
тии. Так зачем же нам два 
Закона?

— Да, эти недоумения, на 
МОЙ ВЗГЛЯД, с п р а в е д л и в ы .

— Что же предлагается?
— Очевидно, теперь Закон 

о трудовом коллективе стал 
лишним, ибо его основные 
положения вобрал проект 
Закона о государственном 
предприятии. Причём он, в 
отличие от первого, закреп
ляет не только права кол

лектива и не только в про
изводственной, но и в соци
альной сфере жизни. Пер
вый закон теперь не нужен, 
думаю, и потому, что могут 
возникнуть различные бю
рократические уловки; мол, 
в одном Законе это есть, а 
в другом этого нет...

— Еще одна вызывающая 
споры позиция проекта: само
управление и единоначалие. 
Как их совместить, нет ли 
здесь противоречия, с точки 
зрения реального положения 
дел, на социалистическом 
предприятии?

— Хотел бы сказать пре
жде всего, что речь идет о 
правильном, ленинском воп
лощении в жизнь принципа 
единоначалия вместе с рас
ширением прав, инициативы 
трудового коллектива.
Вспомните: В. И. Ленин все
гда подчеркивал, что управ
ление в социалистическом 
обществе должно следовать 
принципу демократического 
централизма с соблюдением 
правила—«обсуждение сооб
ща, а ответственность еди
нолична». Он требовал стро
жайшего подчинения воле 
руководителя, в одном мес
те он даже назьшает едино
началие диктатурой, в хо
рошем смысле этого слова.

Если следовать нынешне
му проекту Закона о госу
дарственном предприятии, 
то не совсем ясно, как сов
местить централизацию руко
водства и демократичность 
принимаемых решений. Не
ясность, на мой взгляд, вдет 
от того, что не регламенти

рованы взаимоотношения 
единоначальника и совета 
трудового коллектива. Пра
ва совета трудового коллек
тива конкретно, четко опре
делены, права единоначаль
ника — нечетко. Допустим, 
начальник принял одно ре
шение, а совет—^другое. Как 
быть? По духу и букве проек
та Закона—надо собрать об
щее собрание, и его решение 
будет обязательно. Но ведь 
такие случаи могут быть не 
единожды. Не проще ли, 
коль мы переходим к вы- 
^рности руководства, и по
ставить руководителя во 
главе совета. Тогда конф
ликта между ними не будет, 
ибо совет примет решение 
по большинству голосов. Ес
ли же руководить советом 
будет кто-то другой, то на 
предприятии станет по сути 
двоевластие. Короче, считаю, 
что в проекте Закона сле
дует точно определять пра
ва единоначальника. Кста
ти, и утверждение руководи
теля теперь становится из
лишней мерой. Если кол
лектив избирает, то есть до
веряет ему — а лучше все
го, на мой взгляд, для вы
боров применять конкурс
ную систему» — но затем 
эту кандидатуру не утвер
дят в вышестоящей инстан
ции, то какой смысл в из
брании?

— Вы говорили о принци
пах самоуправления, кото
рыми насыщен проект За
кона о государственном 
предприятии. Это понятие 
тесно связано с хозяйствен

ным расчетом. Как, по-ва
шему, , полно отражен этот 
принцип в проекте Закона?

— С позиции подлинного 
хозрасчета надо относиться 
ко всем формулировкам про
екта Закона. Владимир Иль
ич Ленин еще в 1921 году 
говорил о его важности, а 
мы спустя столько лет про
двинулись в* этом деле не
много. Между тем должно 
быть ясно; пока хозрас
чет не будет действовать во 
всех звеньях нашей хозяйст
венной системы, мы далеко 
не продвинемся. Формула 
проекта Закона; «Хозрасчет
ный доход коллектива яв
ляется источником произ
водственного и социального 
развития предприятия, опла
ты труда, находится в рас
поряжении предприятия, ис
пользуется самостоятельно и 
изъятию не подлежит» дает 
трудовым коллективам дей
ствительно широкие права, 
но повьпиает и их ответствен
ность перед государством и 
каждым работником пред
приятия.

Особенно остро проблема 
хозрасчета стоит в сельской 
местности. Многие рядовые 
работники и руководители, 
к сожалению, усвоили потрю- 
бйтельскую формулу, что 
государство поддержит, не 
даст разориться, покроет 
долги. И работа в ряде хо
зяйств ведется из рук вон 
плохо.

В связи с хозрасчетом хо
чу высказать еще одно за
мечание к тексту проекта 
Закона. Речь идет об уточ

нении планирования на ос
нове нормативной базы. О 
сроках действия нормативов 
четко в проекте не сказано, 
а это нужно сделать. Какие 
сроки установить? Если 
ежегодно менять нормати
вы, это вызовет неразбери
ху. Разумнее всего, видимо, 
ориентироваться на пятя- 
летний срок (как я плани
рование на пятилетку), но 
в течение этого времени н<ч>- ’ 
матив ни при каких услови-; 
ях менять нельзя. Будучи 
твердьш, он придаст и хо
зяйственным делам необхо
димую твердость и уверен
ность в перспективе.

Мы, ученые, ждем от но
вого Закона многого. Преж
де всего — чтобы он работал 
на совершенствование всех); 
общественно - экономичес-' 
ких отношений внутри пред
приятия, а также между 
предприятием и обществом, 
чтобы он прочно соединял 
интересы общества, трудово
го коллектива и каждого ра
ботника. Напомню тезис 
М. С. Горбачева на январ
ском Пленуме ЦК КПСС о 
том, что экономика — реша
ющая сфера жизни общест
ва, а развитие демократии 
на производстве — важней
шее направление в углубле
нии и расширении социали
стической демократии в це
лом. Полностью поддержи
ваю высказанную на Плену
ме М'Ысль, что Закон станет 
ускорителем развития на
шей экономики.

Беседу цел
О. ВЫГОН.
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Идешь по территории про
мышленного предпри»1тия 
или автобазы, мастерсю1х и 
не перестаешь удивляться; 
как же обезображивает че
ловека рабочая униформа! 
На этом работнике спецовка 
словно не с ето плеча, ве
лика. Зато на другом — едва 
сходится.

Принято почему-то ду
мать, что и так сойдет. Под 
этим девизом в трудовых 
коллективах нередко я орга
низуется (вернее, сводится 
на нет) важная работа. Спрос 
на спецодежду и обувь, как 
правило, не изучается. За
явки пишутся с «потолка», 
а то и вовсе не пишутся. 
Так, из 21 предприятия объ
единения «Томскавтодор» на 
этот год не подали заявки 
десять: дорожно-строитель
ное управление № 2, Ше- 
гарский, Бакчарский,  ̂ Те- 
гульдетский, Чаинский уп
равления и участки. Не 
сделали этого и Александ
ровский, Зырянский, Том
ский районные узлы связи, 
Катайгинский леспромхоз. 
Зырянское райпо.

Безликая рабочая унифор
ма — нередко копия... без
ликой заявки. В ней зача
стую не указьшаются разме
ры, рост, цветовые гаммы, 
защитные свойства, необхо
димая номенклатура. Общая 
цифра заказа на спецодежду 
в заявках лечебно - профи
лактических учреждений, 
конечно, приведет к тому, 
что медикам самим придет
ся подгонять, ушивать, а то 
и расшивать себе халаты и 
другую одежду. Неграмотно 
составленные заявки из объ
единения «Томскавтотранс» 
заведомо лишают водителей 
неодолимых им резиновых 
фартуков. И примеры без
ответственности составляю
щих заявки (а это — дело 
хозяйственных руководите
лей) можно продолжить. Та
ков наглядный результат 
попустительства со стороны 
профсоюзных комитетов. 
Свою кровную обязанность 
— следить и направлять за
явочную кампанию, утверж-, 
дать заявки — многие из 
них не выполняют. В числе 
таких — профкомы Колпа- 
шевского рыбокомбината, 
карандашной фабрики, сов
хоза «Петровский» Криво- 
шеинского района, объеди
нения «Томскнефть». В уп
равлении местной промыш
ленности, объединении
«Томскавтотранс», в произ-

• •  •

Практически каж
дый второй труженик 
области обеспечива
ется бесплатной спец
одеждой. В количест
венном отношении 
проблема вроде бы 
снята, А как с качест
вом!

водственном объединении 
«Сибэлектромотор» и других 
бездействуют комиссии по 
проверке качества получае
мой спецодежды и с^уви. 
Оттого изготовленный по 
образцам многолетней дав
ности, малопривлекательный 
товар бракоделам, как пра
вило, не возвращают.

Уход за рабочей одеждой 
тоже организован неважно. 
По инструкции она должна 
храниться в отдельных су
хих помещениях, рассорти
рованной по видам, ростам, 
защитным свойствам. Одна
ко на сегодняшний день в 
области нет ни одного типо
вого склада. В прошлом году 
планировалось построить и 
оборудовать десять салонов- 
магазинов. Сорвгкли выпол
нение этих своих обяза
тельств коллективы объеди
нений «Томлеспром», «Томск
нефть». А  на'заводе резино
вой обуви и в объединении 
«Томский нефтехимический 
комбинат» под громким на
званием «салон-магазин» 
действуют всего лишь обьи- , 
ные склады.

Пример серьезного подхо
да подает коллектив домо
строительного комбината. 
Его салон-магазин, где мо
жно ознакомиться с образ
цами рабочей одежды, сде
лать необходимый заказ, 
подогнать по размеру, быст
ро завоевал популярность 
домостроителей. По специ
альному заказу и улучшен
ного качества здесь изготов
лено вОО комплектов одежды 
для отделочниц, столько же 
заказов получено для стро
ителей и линейных инже
нерно - технических работ
ников.

Стирка, химчистка и ре
монт защитных средств - -

тоже ответственное дело. 
Вьтолнение его записывает
ся в коллективном договоре 
за администрацией. Однако 
рабочие, особенно предпри
ятий агропромышленного 
комплекса, треста «Горрем- 
строй», объединений wToMCK- 
рыбпром», «Томлеспром», 
вьшуждены сами следить за 
своей спецодеждой. А  иные 
нередко носят до тех пор, 
пока, что называется, по 
швам не полезет. Профкомы 
в этих коллективах — явно 
сторонние наблюдатели. Свои 
прачечные имеют только 16 
процентов предприятий об
ласти. Другая их часть поль
зуется (а кто и, прикрыва
ясь трудностями, устраняет 
себя от лишних хлопот) ус
лугами службы быта. Но 
оггециализированной прачеч
ной до сих пор нет даже в 
областном центре.

Нередко дело усугубляет
ся безответственностью снаб
женцев. Доходит до курье
зов. База производственного 
обеспечения и комплекта
ции объединения «Томск
нефть» отправила, к приме
ру, стрежевским нефтяни
кам сапоги только одного 
размера. А  вот рабочие сов
хоза «Корниловский» полу
чили полторы тысячи рука
виц, и все... на одну руку.

Надо честно признать, что 
этот участок был у  нас не на 
переднем плане. Время 
заставило посмотреть на 
него, как и в целом 
на социальные пробле
мы, по-другому. В о^сов- 
прск|>е разработана програм
ма конкретных действий 
профсоюзных органов по 
обеспечению работающих 
средствами индивидуальной 
защиты. Берем под конт
роль составление заявок, 
оказывается систематичес
кая практическая помощь 
щюфкомам. Только за чет
вертый квартал минувшего 
года мы побывали более чем 
на l20 тфедприятиях. Им 
оказана помощь в организа
ции заявочной кампании. 27 
хозяйственных руководите
лей и тех, кто нарушает за
конодательство по обеспече
нию работающих спецодеж
дой, привлечены к ответст
венности, оштрафованы.

Усиливают контроль, 
спрос обкомы профсою
за рабочих нефтяной и 
газовой промьшшенности 
строительства и пром- 
стройматериалов. А  вот об
комы профсоюза работников 
агропромышленного комп
лекса, машиностроения и 
приборостроения, электро
станций и электротехничес
кой промышленности пере
страиваются медленно.

Так что работа практиче
ски еще только начинается. 
Развивая ее, каждый проф
союзный комитет должен 
помнить наказ партийного 
съезда, установки X V III 
съезда профсоюзов СССР. 
Речь ведь идет не о мело
чах — о культуре производ
ства, об охране труда, а в 
конечном счете — об отно
шении к рабочему человеку.

В. СИНЕЛЬНИК.
заведующий отделом ох
раны труда облсовпрофа.

г
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На здоровья
Много хороших специалистов в детской 

хирургической больнице № 4, и один из 
них — хирург, специалист по ожоговым 
заболеваниям, Николай Илькович Тро- 
химчук. На снимке вы видите его с ма
ленькой пациенткой Наташей Кузнецовой 
и ее мамой. Судя по их настроению, все 
тяжелое уже позади, малышка поправля
ется.

Реанимационное отделение этой больни
цы несет большую нагрузку — оно одно

на все детские лечебные учреждения Том
ска. Сюда привозят детей в крайне тяже
лом состоянии. Высокий профессионализм 
и человеческая чуткость врачей и меди
цинских сестер — анестезцологов и реани
маторов, вооруженных современной меди
цинской аппаратурой, способны делать чу
деса. Уже два десятка лет занята своим 
труднейшим делом медсестра-анестезиолог 
Татьша Яковлевна Черных (снимок спра
ва). .

Фото А. Васильева.

Встретились письма

С  Л Е Г К И М  П А Р О М !
Приятно сходить в баню № 5, которой руководит Ми

хаил Алексеевич Султанов. В вестибюле довольно уютно; 
цветы, телевизор, удобные диваны, зеркала, автоматы по 
продаже газированной воды, сушуары. В раздевальном 
отделении чисто и сухо, не то что прежде. Иным стало 
моечное отделение: обновлены вентиляционная и водо
проводная разводки, ниже обычного смонтированы __кра- 
ны, ими стало удобнее пользоваться. Единственный не
достаток здесь — конструкция кранов устаревшая, еще 
довоенного времени. А  в парной словно солнышко посе
лилось: была она темной, мрачной, с прогнившими сту
пеньками. Теперь светло и чисто. Спасибо за заботу о

клиентах. ^  ПОПОВА, Н. ЗАРЫТОВСКАЯ.

Н А  З А М К Е
Большой популярностью у жителей Томска пользова

лась баня № 1, именуемая в народе «громовской». Она 
интересна во всех отношениях — и как историческое 
здание, и’ как комплекс, в котором можно было полу
чить различные услуги. Несмотря на то, что в 1985 году 
теплотрассу к бане капитально отремонтировали, она до 
сих пор на замке. Согласен, что баня обветшала и ну
ждается в ремонте, однако не видно, чтобы на ней ве
лись какие-либо работы. Неужели это всех устраивает?

АБДРАШИТОВ.
г. Томск.

ПОЧЕМУ СТУДЕНТЫ СТАНОВЯТСЯ «БЫВШИМИ»

Октябрьским районным народным судом 
рассмотренр уголовное дело по обвинению 
С. в . Локтева в содержании игорного при
тона. Из матерналов дела видног что 1кар- 
точная игра, страсть .выиграть, обогатить
ся за счет других получила распростране
ние и среди некоторой части молодежи 
г. Томска.

хозяина «на крючок».
Ходить на игры было, ви

димо, небезопасно. Поэтому 
Дон гюльзовалоя услугами 
друзей-телохрани»гелей, вы
плачивая каждому по 15—20 
рублей за вечер.

Ряд игроков отбывает на
казания за различные пре
ступления. За драку при 
вымогательстве карточного 
долга осужден бьшший сту-

К
ТО ЖЕ такой Лок
тев? Как стал пре
ступником? Вырос он 
в сельской местности Ка
захстана, в семье учителей. 
В школе учился отлично и 

с успехом поступил в 1979 
году в ТИАСУР, где первые 
два года тоже учился хоро
шо, имел благодарность. Но 
потом оценки стали ниже, 
получил вьптжор за недо
бросовестное отношение к 
работе на стройке, затем 
второй—за уклонение отдел 
факультета, стал отказы
ваться от выполнения об
щественных поручений.

Погуляв год в академиче
ском отпуске, Локтев вер
нулся в институт, но тяга к 
учебе окончательно проЦала, 
и в 1984 году он был отчис
лен с четвертого курса кон- 
структорско - технологиче
ского факультета за акаде
мическую неуспеваемость.

Чем же увлекся Локтев? 
Может быть, нашел призва
ние в другой специальности • 
или поспешил применить 
полученные в институте 
знания на практике? Нет. 
За полтора года он лишь 
три месяца отработал сторо
жем в облкниготорге, а в 
мае 1986 года засобирался 
было покинуть Томск, но 
его задержали, изъяв при 
обькке несколько колод 
карт и Уголовный кодекс.

А до ареста он процветал. 
Имея заработок 80—90 руб
лей в месяц, от помощи ро
дителей отказывался, заяв
ляя, что работает в строи
тельной организации, обес
печивает себя сам. Немало 
удивил родителей дорогой 
одеждой...

Локтев снимал двухком
натную квартиру, вьтлачи- 
вая за̂  нее ежемесячно 
80  ̂рублей. Жил с подруж
кой О. А. ГШлипенко — 
бьшшей работницей торгов
ли, осужденной за хищения 
к исправительным работам. 
Оба постоянно посещали

грони
рестораны, 
затруднений 
вительно не испытьшал, 
же приобрел документ,

материальных 
Локтев дейст- 

Да- 
ос-

вобождающий его от призы
ва в армию как судимого и 
отбывавшего наказание за 
тяжкое преступление, хотя 
судимым еще не был. 
Жизнь, по понятиям Локте
ва, складывалась как нель
зя лучше: от обязанностей
перед обществом освобож
ден, работа не тяготит, есть 
немалые средства. Откуда 
же они? ,

Установлено, что в квар
тире, снимаемой Локтевым, 
каждую ночь собирались по 
6—8 человек. Играли в кар
ты. Ставки были крупные. 
За ночь проигрывали боль
ше тысячи рублей. Хозяин 
внакладе никогда не оста
вался, получая с каждого 
вьшгрыша установленную 
квоту, которая составляла 
50—70 рублей.
• Публика собиралась са
мая разная. Вот некоторые 
из завсегдатаев: №шший
студент ТИСИ Ц. К. Дон, 
электромонтер «Стрежевой- 
энергонефти» Р. С. Шатма- 
налиев, механик Нижневар
товской ГРЭС С. П. Хлусе- 
вич, выпускник ТИСИ Т. С. 
Акопов (распределенвлй в 
«Дорречлстройтрест», он вы
был оттуда в неизвестном 
направлении), ювелир объе
динения « 0 6 л1)ембыттехни- 
ка» Г. Н. Москаленко, ранее 
неоднократно судимые В. Н. 
Рудникович и А, А. Костан- 
тинов;..

■ О «дружеских» отношени
ях в этой компании гово
рят такие факты. Напри
мер, Константинов, узнав о 
поддельном военном билете 
Локтева, выкрал его, взяв

дент ТПИ А. А. Киселев, за 
хищения и спекуляцию вод
кой — бывший экспедитор 
В. А. Тимощенко, за нарко
манию — долгое время 
скрывавшийся от милиции 
В. К. Кузьмин. Осужден и 
Локтев, известный в своем 
кругу под кличкой Сту
дент. Он приговорен к 4 го
дам лишения свободы с по
следующим запрещением 
проживать в областных цен
трах сроком на три года.

Зло наказано, и справед
ливость восторжествовала. 
Но осталось немало вопро
сов. К игре в карты Локтев 
пристрастился, обучаясь в 
институте. Следствие пока
зало, что азартные игры 
еще процветают в некото
рых общежитиях среди сту
дентов. В связи с этим сле
дователь городской прокура
туры направил представле
ния руководству ТГУ, ТИСИ 
и ТИАСУРа. Из ТИАСУРа 
ответа пока не последовало. 
И это настораживает. Ведь 
в минувшем году Октябрь
ский народный суд строго 
наказал бывших студентов 
института Германа, Белуги
на, ПогребнЯкова, Реву за 
спекуляцию джинсовыми 
брюками в крупном и особо 
крупном размерах. Преступ
ление совершалтоь открыто. 
Герман часто пропускгш за
нятия из-за «командировок» 
в Ленинград за очередными 
партиями товара. Отчислен
ные Погребняков и Белугин 
оставались в общежитий. В 
гфеступную |деятельность 
были вовлечены десятки 
студентов всех вузов Томска 
(давали ссуды, хранили то
вар, помогали сбьшать, про
сто наблюдали...)

По договоренноЬти с парт

бюро радиотехнического
факультета было решено 
провести выездное заседа
ние суда. Но в общежитии 
нас ждал беспорядок. Сту
денты стояли, так как не 
было стульев. Во время ре
чи прокурора были слыш
ны музыкальные ритмы.

Суд вынес частное опреде
ление в адрес руководства 
ТИАСУРа, предлагая обсу
дить совершенное преступ
ление во ' всех группах. В 
институте не провели эту 
важную работу, сославшись 
на то, что осужденные были 
уже отчислены.

Замечу, что выездные су
дебные заседания в вузах 
Томска очень не любят. 
Так, в парткоме ТИСИ на
столько не хотели, чтобы за
седание по делу бьгошего 
работника АХЧ  наркомана 
В. К. Кузьмина проводилось 
в коллективе,института, что 
обратились в вышестоящие 
органы. Разумеется, заседа
ние было проведено, но ка
кова позиция руководства?!

Рассматривая уголовные 
дела в отношении бывших 
студентов, приходишь к вы
воду, что комсомольские 
организации и руководство 
факультетов, увлекаясь мас
совыми мероприятиями, ча
сто не доходят до каждого 
студента, не выясняют кон
кретные причины пропус
ков занятий и других нару
шений учебного процесса. А  
студенты, едва выпорхнув 
Из-под 1>одИгельскогс кры
ла, начинают играть с соб
ственной судьбой. Останови 
вовремя того же Германа 
после его первой поездки в 
Ленинград, где он, пропу
стив неделю занятий, при
обрел джинсы для своих 
друзей, и все бьшо бы ина
че... Вытащи на белый свет 
ночных игроков в карты... 
Многие преступления могли 
бы не состояться.

А  пока кое-где еЩе горят 
до утра лам:пы в комнатах 
бывших и настояхцих сту
дентов. Но не над уче&яи- 
ками сидят молодые люди— 
над игральными картами. А  
те, кто может их остано
вить, рассуждают: «Надо ли 
говорить о бьгаших?». Не 
думая о том, что вслед за 
бывшими идут и настоящие.

А. ЧЕРВОТКИН, 
народный судья Октябрь
ского районного народного- 

суда г. Томска.

П р и г о в о р
безответственности
Завершился судебный процесс в Одессе

в издательстве 
«Недра»

вышло в свет учебное 
пособие для вузов «Про
ведение горноразведоч
ных выработок». Авторы 
— заведующий кафедрой 
горного дела Томского 
политехнического инсти
тута доктор технических 
наук В. Г. Лукьянов, 
кандидат технических 
наук А. Д. Громов.

Настоящее пособие 
написано по программе 
курса «Проведение гор
норазведочных вырабо
ток». Важной особенно
стью его является вклю
чение целого раздела 
«Научно - технический 
прогресс на горноразве
дочных работах».

Этому изданию Мин
вуз СССР присвоил гриф 
учебного пособия для 
студентов вузов, обуча
ющихся по специально
сти «Геологическая съем
ка, поиски и разведка 
месторождений полезных 
ископаемых».

Н. КУЦАН.

За считанные
I

минуты
сильная воздушная струя, 
разогретая до 500 граду
сов, способна очистить 
товарный вагон от ос
татков смерзшегося уг
ля, сыпучих грузов. Ори
гинальное присгюсобле- 
ние разработали специа
листы управления желез
нодорожного транспорта 
объединения «Оренбург- 
газзавод». Экономический 
эффект от внедрения ус
тановки составил в год 
более пятидесяти тысяч 
рублей. (ТАСС).

СПРАШИВАЙТЕ ~  
ОТВЕЧАЕМ

— Где можно заказать 
плавки с орденскими 
лентами?

Б. СЕРГЕЕВ.
г. Томск.
Отвечает заведующий 

ателье военторга В. Л. 
Зимин:

— Планки с (фденски- 
ми лентами в Томске из
готавливают в ателье по 
адресу: ул. Никитина, 8-а. 
Телефон 3-17-16.

Здесь закончился су
дебный процесс над быв
шими капитанами В. Тка
ченко и В. Марковым, ви
новными в кораблекруше
нии, в результате которого 
31 августа 1986 года близ 
Новороссийска затонул пас
сажирский пароход «Адми
рал Нахимов», понесены 
большие человеческие жерт
вы. Дело рассматривалось в 
открытом заседании судеб
ной коллегии по уголовным 
делам Верз(овного Суда 
СССР под председательством 
А. Филатова — председателя 
коллегии.

Более двух недель вьюшая 
судебная инстанция страны 
тщательно .изучала каждый 
Эпизод трагедии "на море. 
Глубоко и беспристрастно 
исследованы причины пре
ступления и обстоятельства, 
способствовавшие его совер
шению.

Судебное разбирательство 
проходило в зале Одесского 
Дворца культуры железно
дорожников в обстановке 
широкой демократичности и 
гласности. Участвовать в 

'Процессе выразили желание 
269 потерпевших, родных и 
близких погибших. Каждый 
из них, наравне с членами 
суда, представителями обви
нения и защиты, имел воз
можность задавать вопросы 
подсудимым, Экспертам, об
ращаться к суду с ходатай
ствами. Многие воспользо
вались этим правом. Ни 
один вопрос не был снят, ни 
одно ходатайство не было 
отклонено. Такая атмосфера; 
позволила во всей полноте 
воссоздать картину катаст
рофы, вскрыть ее причины. 
Б судебном заседании при
сутствовали представители 
общественности и средств 
массовой информации.

В ходе предварительного 
следствия, материалы кото
рого составили 55 томов, и 
судебного разбирательства 
виновность подсудимых не
опровержимо доказана. Оба 
они, как квалифициргаал 
суд. будучи капитанами — 
руководителями экипажей и 
доверенными лицами госу
дарства, ответственными за 
безопасность плавания су
дов, находягцихся на них 
людей и сохранность грузов, 
допустили многочисленные 
грубейшие нарушения пра
вил безопасности море
плавания, что привело к тя
желому преступлению. Оно 
явилось прямым следствием 
преступной халатности, пре
небрежения служебными 
обязанностями, недисципли
нированности.

На скамье подсудимых, от
мечал в обвинительной речи 
старший помощник Гене
рального прокурора СССР 
Л. Баранов, находятся в их 
крайних проявлениях безот
ветственность, расхлябан
ность и разболтанность — 
пагубные явления, с кото
рыми сегодня решительно и 
бескомпромиссно борются 
Коммунистическая партия, 
весь советский народ, актив
но утверждающие в нашей 
жизни порядок, организо
ванность и дисциплину. Эта 
мысль была подчеркнута и 
общественным Обвинителем 
капитаном парома «Герои 
Шипки» Б. Трегубой. Бы- 
ступая от имени совета ка
питанов Черноморского мор
ского пароходства, он отме
тил, что тысячи экипажей

торговых и пассажирских 
судов несут нелегкую вахту 
на всех широтах Мирового 
океана и своим трудом, без
укоризненным вьшолнением 
уставных требований и меж
дународных норм, верностью 
законам морского товарище
ства снискали советскому 
морскому флоту высокий 
международный авторитет. 
Катастрофа под Новороссий
ском является для всех 
горьким уроком. Она под
тверждает, что малейшее 
отступление от принятых 
норм и служебных обязан
ностей ведет в конечном 
Итоге к преступлению. Подоб
ное не должно повториться.

Верховный Суд СССР при
знал быш1его капитана су
хогруза «Петр Васев» Тка
ченко Виктора Ивановича и 
бывшего капитана парохода 
«Адмирал Нахимов» Марко
ва Вадима Георгиевича ви
новными в преступлении, 
предусмотренном частью 
первой статьи 85 Уголовного 
кодекса РСФСР и, учитьшая 
ос^ую  тяжесть совершенно
го преступления и исключи
тельно тяжкие последствия 
трагедии, приговорил к пят
надцати годам лишения сво
боды каждого. Суд постано
вил взыскать с каждого из 
осужденных по сорок тысяч 
рублей в счет возмещения 
причиненного ими государ
ству материального ущерба. 
Приговор окончательный, 
обжалованию и опротестова
нию в кассационном поряд
ке не подлежит.

Присутствовавшие в зале 
встретили приговор с удов
летворением.

Суд не ограничился опре
делением степени вины и 
меры наказания непосредст
венным виновникам гибели 
парохода «Адмирал Нахи
мов». В ходе процесса во 
всей остроте bcteui вопрос, 
как могли Ткаченко и Мар
ков — люди, чьи деловые и 
личные качества не соотве'](- 
ствовали* вьюокнм требова
ниям, предъявляемым к ка
питанам, — занимать столь 
высокие и ответственные по
сты. Вынесено частное оп
ределение в адрес Министер
ства морского флота СССР 
(министр Ю. Вольмер), в ко
тором обращено внимание 
на серьезные недостатки в 
кадровой работе органов ми
нистерства, его технической 
политике.

В отдадьное производство 
выделены материалы о не
достатках в деятельности 
Новороссийской аварийно- 
спасательной службы
(АСПТР) Черноморского 
морского пароходства, суда 
которой с опозданием ' при
были в район бедствия.

Решение высшей судебной 
инстанции страны расцене
но участниками процесса, 
представителями широкой 
общественности как напо
минание каждому, на каком 
бы посту он ни находился, о 
необходимости четко и скру
пулезно выполнять возло
женные на него обязанности. 
Такая постановка вопроса 
непосредственно вытекает из 
решений X X V II съезда пар
тии, январского (1987 г.) Пле
нума ЦК КПСС о повыше
нии требовательности, дис
циплины, организованности 
и порядка во всех сферах 
нашей жизни.

Процесс в Одессе сконцен
трировал общественное вни

мание на целом ряде вопро
сов, которые ставятся сейчас 
в центр работы по пере
стройке нашего общества. 
Б первую очередь, это про
блемы, связанные с подбо
ром, воспитанием и расста
новкой кадров.

■ —Морская катастрофа воз
ле Новороссийска, как уста
новил суд, — результат гру
бых нарушений судоводите
лями обязательных для ис
полнения инструкций и тре
бований и одновременно — . 
их преступной самонадеян
ности и нераспорядительно
сти в критический момент,
— сказал один из экспертов 
на процессе. Начальник от
дела пойсково-спасательной 
службы ВМФ капитан пер
вого ранга Г. Черкасов. — 
В наш век усЖорения техни
ческого прогресса человече
ский фактор не только не 
отходит на второй план, но, 
напротив, играет все более 
значительную роль Повсюду, 
в том числе и на морских 
трассах. Дело бывших ка
питанов пассажирского па
рохода и сухогруза показа
ло, что следует гораздо боль
ше внимания уделять вос
питанию у специалистов тех 
качеств, которые необходи
мы руководителям чрудовых 
коллективов.

С мнением эксперта нель
зя не согласиться. Однако, 
думается, вопрос следует 
ставить шире. Халатность, 
равнодушие, пренебрежение 
прямыми обязанностями, от
сутствие в НУЖНЫЙ момент 
инициативы, умения не
стандартно мыслить и дей
ствовать в сложной ситуа
ции —̂ серьезная болезнь, 
уходящая корнями в неда
лекое прошлое. И речь здесь
— не только о Тех, кто уп
равляет судном или цехом, 
ведет '';^ зд  или организует 
рабочий процесс на стройке.

Операция, выполненная 
станочником с нарушением 
технологической дисципли
ны, брак, пропущенный 
контролером и просмотрен
ный сборщиком, — не про
сто плохая работа. Зачастую 
она таит в себе опасность 
для общества, в том числе и 
для здоровья, жизни людей. 
Об этом нельзя ни на мину
ту забывать никому,

Бозрастающие мощности и 
скорости машин, станков, 
линий, установок повышают 
и цену любой отмбки, про
счета. Здесь не может быть 
места беспечности и благо
душию, с которыми мы, к 
сожалению, сталкиваемся 
еще нередко и не только в 
производственной сфере.

Спешащий прохожий счи
тает пустяковым наруше
нием переход улицы в не
положенном месте или на 
красный сигнал свето^ра. 
Удобно устроившись в крес
ле самолета, иной пассажир 
не торопится выполнить 
обязательное требование бе
зопасности — пристегнуть 
ремни.

Нарушения начинаютсй с 
малого, однако каждое из 
них ведет к ослаблению той 
разумной и четкой общест
венной дисциплины, которая 
нам сейчас так необходима 
повсюду. Об этом напомнил 
процесс в Одессе, детальный 
и обстоятельный анализ 
причин морской катастрофы, 
боль от которой осталась в 
сердцах советских людей.

(ТАСС).
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До свидания, лыжня!
в этот день все дороги вели на лыжню. 

Самые популярные маршруты городского 
транспорта —  те, что вели на районные 
лыжные (базы. Разноцветьем флагов, мажо
ром спортивных маршей встречали старто
вое городки участников заключительного 
праздника зимы.

правиться

Те мгновения последних 
стартов сезона, что нам 
удалось увидеть, разумеет
ся, не отразят всю полноту 
картины минувшего воскре
сенья. А  мы на это и не 
претендуем. Скажем только, 
что на всех спортивных аре
нах царило настоящее тор
жество. Финальный аккорд 
спортивной зимы получил
ся запоминающимся.

Разве не останутся в па
мяти семейные эстафеты в 
Ленинском районе? Да не 
простые, а со стрельбой из 
пневматической винтовки. 
Этакий семейный биатлон. 
Сразу тридцать «команд» 
решили попробовать свои 
силы в этой эстафете. Сне
жные снайперы лихо пора
жали мишеИи, уверенно бе
жали по трассе, а когда 
подсчитали очки, то выяс
нилось, что лучшие резуль
таты показали семьи Дьяч
ковских и Каразюк с завода 
измерительной аппаратуры, 
Ляшенко из объединения 
«Томскмебель». Вообще в 
этот день победителей (в 
прямом смысле слова) было 
несколько: самое активное
участие в стартах «Малы
шок» приняли ребятишки.

чьи родители работают в 
ГОРЕМ-10, Андрей Колесни
ков из лесотехникума ока
зался сильнейшим в выжи
мании гири, а его родное 
учебное заведение так здо
рово тянуло канат, что воп
рос о чемпионе был снят с 
повестки Дня. Но самое гла
вное, Что победителями ока
зались все, кто провел не
сколько часов на свежем 
воздухе, повеселился вместе 
с самодеятельными артиста
ми, с задорными скомороха
ми сообщил на все окрест
ности, что собирается • на 
«недельку до второго» от-

в легендарное 
Комарове. И те, кто пытал
ся забраться на столб за 
призом — кроссовками за
вода резиновой обуви...

По всему городу были рас
клеены афиши, приглашав
шие на праздник на базу 
«Метелица» в Советском 
районе. И здесь организато
ры предложили большую, 
разнообразную программу: 
массовые старты, детские 
соревнования, игры и ат
тракционы, катание на ло
шадях, показательные вы
ступления. «Возьмите с со
бой детей, хорошее настро
ение, ульйку и лыжи!» — 
советовали жителям района 
плакаты. И они последовали 
этому предложению, оказав
шись, понятное дело, в вы
игрыше.

— А  как же иначе?—удив
ляется одна из участниц 
праздника С. А. Медведская. 
— Мы пришли на «Метели
цу» вместе с Анечкой: хотя 
дочке всего лишь четвер

тый год пошел и даже до 
«Малышка» мы еще не до
росли, но тем не менее по
пытались пройти на лыжах 
несколько метров. Это было 
прекрасно! А  сколько впе
чатлений! Уверена, что се
годня до вечера ' только и 
будет разговоров, что о лы
жне...

Наверное, во многих семь
ях было в тот день так. Са
мым юным участникам 
праздника на стадионе «Бу
ревестник» в Кировском 
районе, очевидно, больше 
всего понравилось участво
вать в лотерее. Прямо в 
стартовом городке устано
вили «барабан», и каждый 
мог попытать «счастья». Оно 
в тот день улыбнулось мно
гим ребятишкам, выиграв
шим книжки, мячи, завод
ные автомобили.

На сей раз лидером в мас
совых стартах были явно 
будущие врачи. Целая ко
лонна студентов фармацев

тического факультета ТМИ 
прошествовала к стадиону, 
заставив вспомнить старые 
добрые времена, когда вот 
такие колонны стекались со 
всего города к -местам стар
тов. Не на словах, а на де
ле «проголосовали» за ак
тивный отдых медики: их
старты прюходили весело и 
оживленно...

Стадион «Кедр» принял 
любителей спорта Октябрь
ского района, для которых 
тоже бьшо приготовлено 
красочное представление. 
Было на что посмотреть: и
как живого петуха со столба 
снимали, и как более сотни 
силачей баловались двуХ- 
пудовкой (кстати, весьма 
приличный результат пока
зал директор завода стено
вых материалов С. Ф. По
стовалов — 47 раз), и как 
возродилась старинная за
бава — ходьба на ходулях. 
Но не только смотреть, но 
и участвовать нужно было. 
Например, в эстафетах, ко
торые выиграли команды 
клуба «Кедр^» и школы М  38. 
Или в семейных стартах, где 
отличились семьи Яковле
вых, Кашкаровых, Башук.

И вот еще одно мнение 
участника праздника.

— Я редкое воскресенье 
обхожусь без лыжной про
гулки, — говорит инженер 
Е. Р. Субботина. — Сегодня, 
разумеется, пришла на пра
здник. Что можно сказать? 
Давно мы такого у себя 
в районе не видели. Хоро
шо, что традиции возрожда
ются, и надо, чтобы каждый 
старт был праздником.

Да, именно таким; ярким, 
красочным, отлично органи
зованным должен быть ка
ждый воскресный старт. 
Возможно, в будущем году 
мы, проводя конкзфс «Воск
ресная лыжня», будем да
вать оценку не только уча
стникам, но и организаторам 
за то, как они провели те 
или иные соревнования.

Ну а в минувшее воскре
сенье были подведены ито- 

нынешнего конкурса. На 
районных праздниках были 
вручены призы коллекти
вам, которые наиболее ак
тивно участвовали в походе 
за здоровьем.

И сегодня мы называем 
имена наших лауреатов;

Трест «Томсктрансстрой» 
(Ленинский район);

Томский научно - иссле
довательский институт вак
цин и сывороток (Октябрь
ский район);

Томский государственный 
университет (Кировский 
район);

Томский филиал Сибир
ского отделения Академии 
наук СССР (Советский рай
он).

Поздргшляем победителей 
конкурса «Воскресная лыж
ня»!

М. СЛАВИН.

НА СНИМКАХ: моменты 
праздника в 'Ленинском 
районе.

Фото В. Калинина.

На злобу дня! РЕКЛАМНАЯ ТУМБА 
«ФИЛИНА»

Как
привить Л Ю Б Л Ю

Помидорьгч, — был у хщгря- 
ка в гостях... употребил... 
Злоупотребил... Ну... поехал 
домой. На троллейбусе... 

Замолчал.

вкус

Рис. в. Васильева.

«Ф илину» отвечают

П Р И В Е Л И  
в ЧУВСТВО

Сатирическая корреспонденция, опублико
ванная в газете «Красное знамя» под заго
ловком «От благородства чувств», обсуждена 
в коллективе пассажирского автотранспорт
ного предприятия № 3 и на партийном бю
ро.

Факты, изложенные в ней, имели место. 
.Водитель В. В. Лубяной за нарушения пра
вил перевозки пассажиров, вымогательство 
излишней платы и за грубость снят с нового 
таксомотора.

За вымогательство излишней платы с пас
сажиров коммунисту Н. Е. Золину партийное 
бюро объявило строгий выговор.

В. ТАРАСОВ, 
начальник ПАТП-3;

Н. ШКЛЯР,
секретарь партбюро предприятия.

Директор Томского
горплодоовощторга К. Д. 
Бергер на письмо наше
го читателя 3. Е. Нилова, 
выражавшего возмуще
ние тем, что в нагрузку к 
мандаринам продают со
мнительного качества
грейпфруты, ответил;

«Уважаемый Захар Ев- 
менович!

А  как привить вкус че
ловеку, если он не про
бовал этот вкусный и 
полезный плод и не хо
чет его брать? Фрукты, 
из которых были состав
лены наборы, относятся к 
цитрусовым и вполне за
меняют друг друга. По 
своей пищевой ценности 
они вполне равноценны, 
а вот по биологической 
грейпфруты превосходят 
и лимоны, и апельсины, 
и мандарины. Но вот об 
этом мало кто знает.

Для вашего сведения, 
Захар Евменович, сооб
щаем, что грейпфруты 
уИучшакУт пищеварение, 
способствуют восстанов
лению бодрости... Полез
ны они и при гипертони
ческой болезни, преду
преждают атеросклероз».

Вот какие незаурядные 
способности врача, педа
гога, мыслителя прояви
лись у  директора торга 
после постоянного упот
ребления грейпфрутов.

С Е В Е Р !
— При чем тут троллей

бус? — спросил Мызгин.
— Как при чем? Уснул я 

там. Ну и... это... изъяли ме
ня.

Рассказ

Виктор Помидорьгч Загре- 
бенко попал в вытрезвитель 
в невменяемом состоянии. 
При задержании у наруши
теля была изъята бутылка 
самогона.

Все, что имело произойти 
с Помидорычем в заведении, 
произошло. Дальнейшее 
жизнеописание сильно зави
село от взгляда на событие 
со стороны цехового комите
та.

Почта в последнее время 
стала работать не в пример 
проворней: все извещения
явились на работу одновре
менно с Помидорычем.

Летал он вахтой на полу
дикий Север седьмой год, со
брал уже все доступные 
льготы и надбавки. Деньги 
очень уважал и умело их 
делал своими приспособлен
ными ко всякой работе ру
ками.

Фельетон

Ай.я.яй!
Поступило предложоиио

издать отдельной книгой из
бранные речи общественного 
контролера радиотехнического 
завода Л. И. Зыряновой, обра
щенные к директору столовой 
Г. А. Мельникову. Пока этот 
вопрос еще решается в лите
ратурных кругах, мы с разре
шения автора публикуем се
годня избранные места из 
этих примечательных выступ
лений в разных инстанциях.

На выступления на прези- 
Д1̂ м е Рблсовпрофа 31 ок
тября 1985 года;

-  ТЪварищи, на протя
жении последних пяти лет 
каждая проверка группы 
общественного контроля а 
заводской столовой заканчи- 
ва(ется составлением актов

злостных нарушениях: 
некачественное приготовле
ние пищи, антисанитария, 
бескультурье в обс^жива- 
нии. Недовесы в блюдах 
стали явлением обычным. €  
приходом нового директора 
столовой Г. А. Мельникова 
лучше не стало.

На заседании парткома за
вода 6 декабря 1985 года го
ворилось;

- В последнее время в 
филиале столовой (что на
ходится в цехе № 7) разве
лось много тараканов. Есть 
случаи попадания их в щи

поджарку. Меню не соот
ветствует действительности, 
или его вообще нет. Отсзгт- 
ствует порядок в отчетной

документации. Всё те же 
грязь и антисанитария.

На совместном профсоюз
ном собрании работников за
вода и столовой 14 января 
1986 года;

— Все остается по-старо
му. Только более энергично 
стали прятать в столовой 
книгу жалоб. Работники це
хов №№ 6, 7 и 15 еле доби
лись этой книги, чтобы вы
разить свое возмущение по 
поводу беляшей, в которые 
не положили мясо. Участи
лись сл)П1аи, когда пищу 
готовят из заведомо недоб
рокачественных продуктов. 
После заседания президиу
ма облсовпрофа в столовую 
приходили комиссии, состав
ляли акты, но положение 
не изменилось.

Из выступления на отчет
но-выборной ' заводской 
профсоюзной конференции 
18 октября 1986 года;

— Много было «сломано 
копий» по поводу нашей 
столовой на разных уров
нях. Мы вправе были ожи
дать улучшений. Однако 
этого не произошло. Причи- 
на-г-отсутствие должной под
держки от председателя 
профкома Л. Г. Поджунас. 
Поджунас пытается даже 
прикрыть директора. Луч
шая защита — это нападе

ние. Мельников организует 
письмо в профком о том, 
что «онтрюлеры своими про
верками нервируют посудо- 
мойщиц. Поджунас, не ра
зобравшись в сути, встает 
на защиту Мельникова. А 
после того, как про столо
вую было написано в «Крас
ном знамени», профком 
бросил все силы, чтобы вы
яснить зачинщиков. Но меж
ду тем безобразия продол
жаются. Приведу примеры 
из последних актов: недовес 
в порциях мяса и других 
продуктов от Во до 120 
граммов, сняты с реализа
ции 148 котлет: в них были 
обнаружены кусочки синей 
изоленты.

Предлагаю выразить недо
верие директору столоэой' 
Г. А. Мельникову.

Н. Е. Покидов, заместитель 
дирвктора завода, стал выяс
нять; почему это конференция 
поддержала Л. И. Зырянову. 
Не на шутку это обеспокоило 
и директора завода Н. А. Ку
нина. Николай Алексеевич 
впоследствии попенял Зыряно
вой: «Каи же вы тан неосто
рожно сказали «выразить не
доверие». Сегодня они ему 
выразят, а завтра—и мне. Что 
вы делаете?».

Действительно, как неосто
рожно. Ай-я-яй!

На расширенном заседа
нии профкома 10 февраля 
1987 года сообщалось:

— Результаты проверок 
показывают, что в столовую 
поступают многие отличные 
продукты: печень, язык
свиной, карась И щука све
жие, почки, тушеная го

вядина в банках, буженина, 
колбаса полукопченая, гор
буша. Но кто их видел, хо
тя бы в буфете? Куда они 
утекают — с этим может 
разобраться, по-видимому, 
только ОБХСС.

В столовой все по-старо
му. Партгрупорга М. 3. Осми
нину за безобразную работу 
переводят с места на место. 
Сейчас она — кладорщик. 
Вы посмотрите, что творит
ся в кладовой и капустнике: 
кругом — грязь.

После каждого выступления 
общественного контролера 
утверждались очередные ме
роприятия по выполнению 
предыдущих мероприятий. 
Принято столько постановле
ний, что умственной и физи
ческой энергии, затраченной 
на их разработку, вполне бы 
хватило для того, чтобы сде
лать столовую образцовой.

Г. СКАРЛЫГИН.

УЛЫ БКА
ХУДОЖНИКА

<&-

БЕЗ СЛОВ.
Рис. Ю. Новгородцева.

Терять такое место ему 
было — нож в сердце. Слу
чай подвернулся некстати: 
пьяниц погнали с вахты ко
сяком, рассчитьшать на 
«авось» не приходилось. Рас
считьшать можно было толь
ко на свою голову, которой 
Помидорыч тоже умел ра
ботать.

Сегодня Помидорычу пред
стояло объясниться с цех
комом, хотя никаким Поми
дорычем он и не был—про
звали так, за цвет лица, что 
ли...

— Ну, Виктор Егорыч, 
рассказывай, как ты до та
кой жизни докатился, — 
сразу, без вступлений начал 
предцехкома Алексей Мыз
гин, — вроде все уже собра
лись...

Помидорыч встал, потис
кал заскорузлыми пальцами 
шапку, погладил себя по лы
соватой головке... Не говори
лось. Хотя и готовился. Он 
постоял, посмотрел в сторо
ну, взгляд уперся в почет
ную доску... Увидел на ней 
себя! Ты глянь! А  он и за
был уж. Да и то сказать, 
когда он сюда заходит... Фо
тографировали по^дителей 
соцсоревнования давно, они 
тогда и значения этому ни
какого не придали. Какое 
там соревнование; работали, 
как работалось.

Неожиданная встреча с 
самим собой развеселила. 
Снят был Помидорь1ч на ра
бочем месте; заплетал пет
ли у  стропов. Стоит с ку
валдой в одной руке, в дру
гой — зубило. ' На рукава 
телогрейки натянуты голе
нища от женских сапог- 
чулок — верное спасение 
от вездесущей грязи. Еще 
Пашка за токарным стан
ком виднеется, но нечетко 
уже..; А  Помидорыч орлом 
смотрится!
— Значить, так... — начал

— А  самогон откуда взял
ся? — встрянул помб5ф Ко
зин.

— Того не ведаю.
— Как так? — удивился 

бурильщик Бляхин, — Куда 
ехал — помню! Отку
да ехал — помню! Где 
взял самогон — не помню?!

— Не знаю... — скромни
чал Помидорыч.

— Известно, что мы кол
лектив от пьяниц очищаем? 
— вступил в беседу началь
ник цеха Гордин.

— Знаю... — вздохнул По
мидорыч.

— Ну и какие выводы?— 
интересовался Гордин.

— Вывожу не я, вы выво
дите...

— А  сам-то что об этом 
думаешь? — домогался на
чальник.

— Что я думаю... мне ду
мать нечем... — прибеднял
ся Помидорыч, — одно ска
жу; люблю Север!

— Север или северные? — 
съехидничал Козин.

— Я, товарищи, можно 
сказать, прирос к этим ме
стам,— начал набирать обо
роты Помидорьгч, — и пере
садку в другую почву могу 
уже и не выдержать... не 
пережить!

— Ого! Вот это штиль! — 
удивился Гордин.

— Как же ты два раза в 
месяц по графику такую пе
ресадку выдерживаешь? — 
ехидничал Козин.

Но сбить Помидорыча с 
курса — дохлое дело.

— Да! Я полюбил эту зем
лю. Проститься мне с н ей __
удар. Но я готов. На память 
о годах, прожитых на суро
вом Севере, сегодня ночью 
написал стихотворение. На 
зывается «Все одно не 
жить...» Вот оно! — Поми
дорыч нацепил дальнозор
кие  ̂очки, достиг из тело
грейки бумажку и начал чи
тать, хотя никто его об этом 
не просил. От резкого пово
рота событий никто не ус
пел и слова ске1зать.

..Лриехал вахту
проторять

На Север я, друзья.
На тундре факелы

горять,
и все — одна «емья.
Уеду — сердце замолчить 
И жить не буду й.
Пущщай и факел догорить, 
и ты, моя семья... 
Помидорыч смолк.
Мужики смотрели на не

го так, как будто не только 
никогда не видели, но и ви
деть не могли...

— Ты к чему это, Поми... 
горыч?— почему-то шепотом 
спросил Мызгин. — Ты чо?

Неожиданно взвизгнул 
Гордин. Все оглянулись на 
него. Начальник сидел, на
прягшись... но не сдержал
ся... Не выдержали осталь
ные... Пехком хохотал...

Мызгин всхлипывал над 
протоколом, не в силах вы
вести ни одной буквы. 

Оставили Помидорыча.
В. АКУТИН.

ТИ РА Ж  «С П О РТЛ О ТО »
Результаты 13-го тиража 

лотереи «Спортлото» «6 из 
45» и «5 из 36», состоявше
гося 29 .марта 1987 года.

40.
«6 из 45»: 15, 21, 25, 28, 38,

«5 из 36»: 2, 6, 13, 20, 35.
(ТАСС).

Б Ю Р О  П О Г О Д Ы
С О О Б Щ А Е Т

Сегодня — облачно с про
яснениями, местами слабый 
мокрый снег, ветер юго-за
падный, 7—12 метров в се- 
ку«ДУ, температура от 1 
градуса мороза до 4 градусов 
тепла, в Томске Т —3 градуса 
тепла.

2 и 3 апреля — облачно с 
прояснениями, временами 
слабый снег, ветер северный, 
9—14 метров в секунду, тем
пература ночью 12—17, при 
прояснениях до 27, днем 5— 
10, местами 18 градусов мо
роза.

Редактор
Н. Г. НЕСТЕРЕНКО.

В театрах
ДРАМЫ

1 апреля. «Диктатура сове
сти» — 19.

2 апреля. «Трудные родите
ли» — 19.

МУЗЫКАЛЬНОЙ
КОМЕДИИ

2 апреля в помещении ДК 
«Авангард» — «Сильва» — 

19-30.

4 апреля, в зале заседаний 
горплодоовощхоза «Томич» 
(ул. Кулагина, 6) состоится 
собрание пчеловодов-люби- 
телей. Начало — в 10 часов.

Проезд троллейбусом № 2, 
автобусами №№ 2, 8, 9, 15 
до остановки «Ул. Кулаги
на».

Кино Вниманию книголюбов!
В КИНОТЕАТРАХ: 

«РОДИНА»
1 апреля. «Зорро» (две се

рии) — 8-40,' 11, 13-30, 16.
18-30, 21.

имени М. ГОРЬКОГО 
1 апреля. «Муж для мамы»

- 8-40, 10-20, 12, 13-40, 15-20, 
17. 18-40, 20-20, 22. «Гол за
бит» — 8-40. 10-20, 12, 13-40.
15- 20, 17, 18-40, 20-20, 22. «До
опасной черты» — 9. 10-05
11-10, 12-15, 13-20, 14-25, 15-30,
16- 35, 17-40. «плюмбуи, или 
Опасная игра» (по театрально
му принципу) — 19. 21.

«ОКТЯБРЬ»

4 апреля, в 14 часов, в До- 
. ме культуры ТЭМЗа( пр. Ле
нина, 41) будет проводиться 
розыгрыш подписных изда
ний собраний сочинений;

Г. Е. Николаевой — в 3 
томах, 66 экземпляров,

Л. С. Соболева — в 5 
томах, 119 экземпляров,

И. П. Шамякина — в 6
томах, 48 экземпляров.

1 апреля. «Новые похожде
ния Швейка» _  8-40, 10-20,
12. 13-40, 15-20, 17. 18-40. 20-20 
22. «Джентльмены удачи» — 
8-40, 12-10. 14. 16, 17-45, 19-25. 
21-10. «Гиперболоид инженера 
Гарина» — 10-30.

«ПИОНЕР»
1 апреля. «Айболит-бб» — 9 

«Король Дроздовик» — 11-10, 
13-10, 15-10. «Граф Монте
кристо» (две серии) — 17-10. 
20-20.

имени И. ЧЕР)Е1ЫХ 
1 апреля. «Как три мушке

тера» (две серии) — 9. 11-30, 
14, 16-30. 19, 21-20. «Любовь и 
аэробика» — 9, 10-40 12-20
16, 17-40, 19-20, 21. «Мальчик- 
е-па71ьчик» — 14-20

«СИБИРЯК»
1 аЯреля. «Счастливые дни 

Мумнтролля» _  920. «Плюм-
бум, или Опасная игра» __ ц
12-40, 14-20, 16, 17-40, 19-20, 21 ’ 
ДОМ КУЛЬТУРЫ  ТЭМЗа 
1 апреля. *Слуги дьявола на 

Чертовой мельнице» — 19 21 
«АВАНГАРД»

1 апреля. «Бей, барабан!» — 
11-30, 15. «Мой любимый кло
ун» — 17, 19. 21.

Регистрация желающих 
участвовать в розыгрьпне со
стоится с 8 до 11 часов. При 
себе иметь паспорт.

Вниманию руководителей 
предприятий, организаций, 

учреждений!

В связи с предстоящим 
паводком в кратчайшие сро
ки необходимо провести ме
роприятия по предотвраще
нию загрязнения водных ре
сурсов паводковыми вода
ми.

Томская гидрохимическая 
лаборатория 1Верхне-Обского 

бассейнового управлений.

Межхозяйственный лесхоз 
«Томский» (с. Корнилозо) 
продает горбыль по, цене 
4 рз^ля за 1 куб. м. Вывоз
ка—т1?анспортом покупателя. 
Справки по тел. 96-31-97, 
96-31-69.

Томский ордена Октябрьской Революции и ордена 
трудового Красного Знамени государственный универси
тет им. в . В. Куйбышева ОБЪЯВЛЯЕТ КОНКУРС на за
мещение вакантных должностей Профессорско-препода
вательского срстава:

заведующих кафедрами; петрографии (доктора наук), 
общего языкознания (доктора наук), неорганической хи
мии (доцента);
»Л * * * ^ о '” **®® кафедр: учета и статистики, динамики по
лета (1/2 ставки), истории КПСС;

доцентов кафедр: экспериментальной физики, физики 
плазмы, органической химии (2), динамики полета (1/2 
ставки), высокомолекулярных соединений;

*Ч’®**ВД*®8'®*лей кафедр; петрографии, истории 
СССР советского периода, истории СССР досоветского 
периода, органической химии (без ученой степени);

ассистента кафедры педагогики и психологии.
Документы на конкурс принимаются в течение меся- 

опубликования объя1вления в газете по адресу: 
634010, Томск, пр. Ленина, 36, университет, учебная часть.

Т Р У М О У С Т Р О И С Т В А)
ПРИГЛАШ АЕТ НА РАБОТУ

в  ТОМСКОЕ МОНТАЖНОЕ УПРАВЛЕНИЕ ТРЕСТА 
«СИБСАНТЕХМОНТАЖ» срочно: шоферов категорий

~  повременно-премиальная; ДЛЯ РА 
БОТЫ НА ОБЪЕКТАХ ГОРОДА — квалифицированных 
слесарей»сантехяиков и газоэлектросварщиков. Оплата 
— сдельная. Одинокие обеспечиваются общежитием 
Квартиры предоставляются в течение 5 лет. Справки по 
телефону 5-27-84,

ОРГАНИЗОВАННЫЙ ОБЪЕДИНЕННЫЙ 
ЦЕНТР ТРЕСТА «ТОМСКНЕФТЕ-

НОГО КОМПЛЕКСА «КИБЕРНЕТИКА» на постоянную 
работу, связанную с обработкой и интерпретацией гео- 
ф и ^ еск и х  материалов, срочно: главных я старших
геофизиков, геофизиков, техяиков-геофизиков. Справки 
по телефону 99-27-11, 99-27-27.

«ги кп ? !^^  ч ОРГАНИЗОВАННОЕ ОТДЕЛЕНИЕ ТРЕСТА 
«оиБОРГГАЗ» срочно: старших инженеров и инженеров- 
теплотехяиков, старших инженеров и инженеров КИПа, 
инженеров по вентиляционному оборудованию, инженера, 
техника, слесаря по ремонту газового оборудования. 
При выполнении плана вьтлачивается ежемёсячная пре- 
мия 40 процентов. Справки по тел. 3-34-32.

ХЛЕБОКОМБИНАТ во ВНОВЬ ОТ 
КРЫВАЕМЫЙ ЦЕХ (ул. Обруб, 6): машинистов тестораз
делочных машин, пекарей, грузчик*», кладовщиков сы
рья, уборщиц производственных помещений.

Томский учетно-кредит
ный техникум объявляет 
прием на подготовительные 

[ курсы для тех, кто готовит
ся поступать в техникум в 
1987 году.

Плата за обучение в сум- 
I  ме 15 рублей вносится в 
кассу техникума. Начало 
занятий — 6 апреля. При
ем заявлений — ежедневно, 
с 9 до 17 часов. Выходные 
дни — в субботу и воскре
сенье. Справки по телефону 
4-40-10.

Ленинский райком КПСС 
администрация и партий-' 
ная организация рыбоза
вода с прискорбием изве
щают о смерти члена КПСС 
с 1922 года, персонального 
пенсионера, участника гра
жданской вбйны

СЕРЯКОВА 
Михаила Ивановича

и выражают соболезнова
ние родным и близким по
койного.
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